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животноводство — ударный фронт

Возвращенный
ИРИНЕ Ивановой — 25 

лет. В этом возрасте мо
лодой сельчанин обычно 

уже твердо определяет свою 
судьбу: выбирает работу по 
душе, обзаводится семьей, 
имеет детей, квартиру. И за
нимает определенную пози
цию в своем отношении к лю
дям, к жизни. В зависимости 
от этой его позиции люди 
или уважают его, или ставят 
окончательно «крест» — мол, 
до сих пор из него ничего не 
получилось, так уж теперь и 
не получится.

Ирину Иванову уважают. 
Но нелегко, ох, нелегко и не 
прямо складывалась ее судь
ба. Это сегодня, кажется, уже 
все просто и ясно: любимая 
работа, трудная, но исконно 
сельская. И мама ее дояркой 
была, и сестра родная, и двою
родная сестра, и тетка — все 
на ферме работали. Вот и 
Ирина выбрала ту же долю. 
Хорошая семья: муж и трое 
детей. Мужу Анатолию Ирина 
глубоко благодарна за его 
истинно рыцарское, мужское 
к ней отношение. «На работе 
я сильно устаю. А приду до
мой — Толя уже и ужин при
готовил, и во всех моих до
машних делах мне помогает. 
Не знаю, что бы я без него 
делала?».

В совхозе им квартиру да
ли двухкомнатную. А ведь не 
одно место жительства пере
менили: в Ачитском районе 
жили, да и здесь сначала —. 
в Аверине. Совсем недавно 
приняли Иванову кандидатом 
в члены КПСС.

ОТЦА своего Ирина не 
помнит совсем — он 
умер молодым. Помнит 

мать: постоянно в работе, но 
неунывавшую, веселую.

—- Хотя мужика в доме не 
было, но всегда скотину дер
жали, — вспоминает давнее 
Ирина. — Я в пятом классе

открытая трибуна
Молодежь волнует опубликованный в печати для 

обсуждения проект Устава ВЛКСМ с предлагаемыми 
изменениями. Сейчас, когда перестройка набирает 
силу, когда повсеместно меняются взгляды на роль 
и место молодежи в жизни страны, изменения в 
Уставе ВЛКСМ направлены на то, чтобы коренным 
образом изменить работу комсомольских органи
заций, обеспечить широкое поле деятельности для 
инициативы, творчества каждого члена ВЛКСМ.

Из разных уголков области поступают к нам в 
редакцию читательские мнения о предлагаемых в 
Уставе ВЛКСМ изменениях. Ивдель и Свердловск, 
Богданович и Ирбит, Каменск-Уральский и Алапа
евск — названия этих и многих других городов 
стоят на почтовых штемпелях читательских писем. 
Некоторые из присланных мнений мы публикуем 
сегодня.

ВПРАВЕ ТРЕБОВАТЬ
Думаю, очень верно. что в 

проекте Устава ВЛКСМ с 
предлагаемыми изменениями 
в отдельный пункт вынесе
но положение об активной 
гражданской позиции комсо
мольца. Жизнь подсказывает 
необходимость более взыска
тельного отношения к тем, 
кто носит звание члена 
ВЛКСМ. Сегодня мы вправе 
всерьез требовать от комсо
мольца «...строго соблюдать 
нормы коммунистической мо
рали, утверждать присущий 
социализму принцип социаль
ной справедливости, ставить 
общественные интересы выше 
личных, быть честным и 
правдивым, чутким и внима
тельным к людям, неприми
римым к нарушениям социа
листической законности».

Сейчас молодые объявили 
решительный бой наркома
нии, взяточничеству, воров
ству. Не на словах, всерьез, 
мы чистим нашу страну от 
скверны. II именно поэтому 
нельзя допускать, чтобы пе
редовой рабочий и токсико- 
мап, что называется, стояли 
на одной ступеньке — были 
полноправными представите
лями Ленинского союза мо
лодежи.

Е. СОСНИНА, 
член ВЛКСМ с 1979 

, года.
п. Бобровский.

КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ПАССИВНЫХ?

Проект Устава сегодня об
суждают повсеместно. Как-то 
в одном из разговоров меня 
насторожила брошенная 
вскользь вот такая фраза: 
«Сейчас существует опасность 
сокращения рядов ВЛКСМ». 
Мне кажется—это и не опас
ность вовсе, а большое сча
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училась, а косила уже. Рос- 
том-то уже тогда не из ма
леньких была...

А потом умерла и мама.
Ирину отправили учиться в 

Ленинград. В школу-интер
нат со спортивным уклоном. 
И стал этот город для нее 
навсегда самым любимым.

— Как я мечтаю снова по
бывать там. Сходить в Эрми
таж, пройти по залам Петро
дворца. Какая это прелесть— 
Петродворец! Съездить в 
Кронштадт. Вот подрастут 
наши дети...

А к спорту Ирина не рав
нодушна до сих пор. Она два 
года проучилась в техникуме 
физкультуры по специально
сти «лыжный спорт». И спе- 
циальность-то — одна из 
труднейших, требующая ко
лоссальной выносливости, тер
пения. Для занятий этим ви
дом спорта Ирина была уже 
подготовлена предыдущей 
своей жизнью, вот где ска
зались и косьба, и заготовка 
дров, и коромысла с полны
ми водой ведрами.

— Но пришлось мне учебу 
бросить, — с некоторой гру
стью говорит Ирина. — Мате
риальной помощи ниоткуда 
ждать не приходилось. Зара
батывала сама — кем только 
не пришлось побывать за эти 
два года: и костюмером, и 
уборщицей, и дворником...

Короче, вернулась она в 
родной Ачитский район. Вы
шла замуж за Анатолия, кото
рый до службы в армии ра
ботал в Сысертском районе. 
Вот и привез он всю семью 
сюда. Так Ивановы оказались 
в совхозе «Щелкунский».

— Нравится мне тут. Люди 
хорошие, • фермы хорошие, 
работа — в две смены. При 
всех недостатках, я считаю, 
что работа в две смены для 
нас, женщин, — самое глав

стье для комсомола — сок
ратить свои ряды.

Ни для кого не секрет, что 
сейчас комсомол — передо
вой отряд советской молоде
жи — превратился в обяза
тельную по своей сути орга
низацию. для молодых людей. 
Встретить не члена ВЛКСМ 
среди молодежи в возрасте с 
11 до 28 лет почти невозмож
но. В этом отношении ком
сомол стал похож па такие 
«добровольно - принудитель
ные» организации, как 
ОСВОД, общество охраны па
мятников...

Давно существует термип 
«комсомольский актив». Так 
вот, он заранее предполагает 
существование «комсомольско
го пассива». Пассив этот, к 
сожалению, в последние годы 
стал намного превышать ак
тив. Поэтому нужно только 
радоваться, если прием в ря
ды ВЛКСМ сократится. Как 
бы вот еще от уже принятых 
в комсомол пассивных изба
виться?

Студент 
электротех ни веского 

факультета
УПИ.

НЕ СПАТЬ НА ХОДУ
Правильно, что возраст 

вступающих в ряды ВЛКСМ в 
проекте Устава оставлен без 
изменений. Предполагается, 
что у человека, написавшего 
заявление о приеме в ком
сомол, уже сформировалось 
мировоззрение, характер, все 
то. что мы называем жизнен
ной позицией. По хотелось бы 
вот на чем заострить внима
ние.

Необходимо сделать так, 
чтобы без изменений остался 
только так называемый воз
растной ценз, а вот требова
ния бы к 'комсомольцам ста
ли иными. В предыдущем Ус
таве ВЛКСМ было в достатке 
и взыскательности, и слов 
правильных о правах и обя

ное. Ведь у нас — семьи, все 
мы — матери, жены.

А женщины у нас — чуд
ные, замечательные. Вот на
ше звено — почти все моло
дые доярки. В. Шабурова, 
В. Зайцева, Н. Стихина. И что 
скажу: у нас полное доверие 
друг к другу. Взаимовыручка.

— Насколько я знаю, вы не 
равнодушны к делам комсо
мола. А чувствуется ли влия
ние комсомола на ферме?— 
спросила я Ирину.

— Вот вы знаете, раньше 
у нас все тихо было. Комсо
мольцев не видно. Но ны- 
нешний наш комсомольский 
секретарь, Вера Курочкина, 
она раза 2—3 в «неделю на 
ферме бывает. Соберемся, 
поговорим — и дух подни
мается, настроение, — горячо 
говорит Ирина. Чувствуется, 
что сама себе уже раньше не 
раз отвечала на этот вопрос.— 
Что я еще думаю: пора у нас^ 
на ферме создавать Комсо
мольске - молодежный кол
лектив. Вот на базе нашего 
звена, хотя бы. Есть в 
Аверине молодежь на ферме. 
И соревноваться бы, друг к 
другу в гости ездить. А то 
что получается — это я на
счет соревнования говорю: 
у механизаторов сев, жатва 
считаются ударными кампа
ниями. И вот в этот период 
появляются . в их честь и 
«молнии», и «боевые листки», 
и флаги поднимаются, и звез
дочки рисуются. А у нас та
ких месяцев нет. У нас весь 
год — ударный. А где они — 
звездочки в честь доярок? 
Почему бы комсомолу этим не 
заняться?

На XXXI районной комсо
мольской конференции Ирина 
Иванова была одной из тех, 
кто представлял комсомоль
скую организацию совхоза 
«Щелкунский». Она высту
пала в прениях по док
ладу. Говорила с радостью.

занностях. По вот многие ли 
требования эти выполняли?

Комсомолец в любом своем 
деле должен руководствовать
ся Уставом и не ссылаться 
на учебу, семью или здоро
вье. Если есть причины но 
выполнять Устав — .уйди в 
сторону.

С члена ВЛКСМ должны 
брать пример во всем. От пе
го должна быть польза госу
дарству более, чем от кого- 
либо. Комсомолец должен 
быть активным участником 
того, что сегодня происходит, 
а не сторонним наблюдателем. 
Па деле, подчас, что получа
ется? Зачастую тот. кто но- 
сит звание члена ВЛКСМ, от
вернулся от жизни своей ор
ганизации, от проблем. что 
стоят перед пси, и в лучшем 
случае платит взносы. Как 
быть с таким? Я считаю. в 
комсомоле ему не место. 
Трутней сегодня хватает.

Есть комсомольцы, которых 
никакими коврижками не за
манишь на собрание, не го
воря уже о субботниках. Ком
сомолец должен своим при
мером воспитывать осталь
ных, а не спать па ходу, не 
рвать себе кусок побольше и 
послаще. Настало время дей
ствовать, а не говорить. И 
хотелось, чтобы новый Ус
тав был нам в этом помощ
ником.

О. НИКОЛАЕНКО.
Свердловск.

АКТУАЛЬНО ЗВУЧИТ
Пс секрет, что многие об

щественные формы деятель
ности комсомольских органи
заций носят, я бы сказал, 
фиктивный, формальный ха
рактер. Почему это происхо
дит? Мы привыкли к парад
ности. к «красивым» отчетам, 
а по сути самц. себя обманы
ваем. П потому очень акту
ально прозвучало в проекте 
Устава ВЛКСМ с предлагае
мыми изменениями дополне
ния, внесенные во второй 
пункт «Члены ВЛКСМ, их 
обязанности, права», где го
ворится о необходимости «бо
роться с... карьеризмом, оч
ковтирательством. давать ре
шительный отпор всяким по
пыткам зажима критики, вы
ступать против бюрократиз
ма, формализма, заорганизо- 
ванпости1 во внутрисоюзной 
жизни».

Внести-то дополнения внес
ли. а все-таки первоочередная 
задача, мне кажется, заклю
чается в том. чтобы требо
вания. предъявляемые к 
комсомольцам. выполнялись 
неукоснительно.

Ю. НАВРОЦКИЙ, 
член ВЛКСМ 
с 1979 года.

п. Старая Сама
Ивдельского района.

ДОМ
что комитет ВЛКСМ совхоза 
взял направление на создание 
в животноводстве комсомоль
ско-молодежных коллективов. 
На центральной ферме соз
дан КМК, куда вошли все те, 
кто ее обслуживает: электри
ки, слесари, трактористы и 
т. д. А на втором отделении 
решено создать две Комсо
мольск© - молодежные брига
ды доярок. Так что мечта 
Ирины сбывается. Теперь она 
о другом думает — о сорев
новании КМК в масштабах 
района.

ДА, Ирину не удовлетво
ряет работа просто так, 
отсель—досель. Подели

лась со мной, что очень бы 
хотела, к примеру, побывать 
в колхозе имени Я. М. Сверд
лова. Посмотреть, как там 
люди работают, как таких вы
соких надоев добиваются.

— Ведь вон как имена кол
хозных доярок гремят, — 
значит, есть у них в работе 
что-то такое, чего у нас нет,— 
рассуждает она. — Вот бы по
смотреть.

Поступала Ирина в этом го
ду в сельскохозяйственный 
институт, на зооинженерный 
факультет. Не поступила.

— Но своего я добьюсь,— 
говорит она. — Чего задума
ла — обязательно сделаю. 
Тем более, что поддержка у 
меня сильная — муж. С ним 
мне и учиться не страшно. 
Учиться — буду.

А еще у нее мечта — вер
нуться на лыжню. Вот под
растут дети, станет немного 
больше свободного времени...

— Да-а, — говорит Ирина.— 
Вроде немного и прожито, 
а начнешь вспоминать — чего 
только не было. А сколько 
еще впереди? Сколько я еще 
не успела...

Н. ШЛЯХОВА.
Сысертский район.

Уральские морозы стали серьезным испытанием 
для транспортников. Оказалось, что они не очень 
готовы к холодам. Претензий к ним немало. Об 
этом мы и рассказываем в подборке.

ЭКЗАМЕН 
СУРОВОЙ
ЗИМЫ

Перебои в работе транс
порта из-за сильных холодов 
сказываются не только на 
работе железной дороги, тем
пах выгрузки вагонов, но и 
затрудняют снабжение мага
зинов, столовых продоволь
ственными товарами.

Слово начальнику информа
ционно - диспетчерской служ
бы областного управления 
торговли А. Н. Кулишеву:

— В Серове морозы до ми
нус 35 градусов. Ряд сложно
стей у городского торга, само 
собой, есть. Скажем, пока за
держивается доступ в овоще
хранилище торга: как бы не 
заморозить заложенные, на 
длительное хранение карто
фель, морковь, свеклу. На
верное, специалистам знакомо 
понятие «актированный день»?

ДЕВИЗ
НЕ ОТМЕНЯЕТСЯ

Проводы 1986-го и встреча 
Нового года в дворовом клу
бе «Орфей» в микрорайоне 
Свердловского завода радио
аппаратуры прошли под деви
зом борьбы за мир. Почти все 
шестнадцать кружков и сту
дий клуба взялись за подго
товку к празднику. В центре 
внимания его участников и 
гостей оказалась ярмарка со
лидарности. Свои поделки для 
нее представили мальчишки и 
девчонки из кружка мягкой 
игрушки, работ по дереву, 
лепки и других. Праздничную 
атмосферу вокруг ярмарки 
создали маленькие танцовщи
ки, юные актеры, радио- и фо
толюбители. 17 рублей выру
чили от продажи своих това
ров хозяева клуба «Орфей». 
А родители, пришедшие на 
празднество, «помогли» еще 
семьюдесятью рублями.

В детском дворовом клу
бе «Орфей» подобная акция 
состоялась впервые. Совсем 
недавно здесь с помощью ше
фов закончили оформление 
помещения, оборудование 
комнат, кинозала, где теперь 
малыши микрорайона будут 
смотреть мультфильмы, а их 
старшие друзья собираются 
организовать еще не одну яр
марку солидарности с борца
ми за мир. Ведь начало но
вому году борьбы за мир по
ложено. Первые сто подписей 
в его защиту поставили участ
ники и гости праздника в клу
бе*, деньги от первой ярмарки 
солидарности поступили в 
Фонд мира.

Е. БУГРОВ, 
руководитель танцевальной 

студии дворового клуба 
«Орфей».

(По просьбе автора гонорар 
за эту публикацию будет пе
речислен в Фонд мира).

Свердловск.

Так вот, 8 января из 13—14 
автомашин, которые торгу 
предоставляет ежедневно го
родское автохозяйство, на 
маршруте была лишь одна. 
Значит, в десятки магазинов 
Серова вовремя не завезены 
продукты, промтовары. А все 
из-за морозов. Есть в Нижнем 
Тагиле ряд пригородных тор
говых точек. Там сложности с 
доставкой хлеба и молока.

Подчеркну, что ситуация 
под особым контролем управ
ления, нашего транспортного 
отдела.

— Райпищеторги крупных 
городов в сложных условиях 
суровой зимы, — считает на
чальник транспортного отдела 
областного управления тор
говли А. Ф. Прокофьев, — 
действуют надежно. На всех 
прирельсовых базах рабочие 
торгов своевременно устра
няют заносы. То есть, раз
грузка вагонов, адресованных 
торговым организациям, идет 
в графике.

А. ЕФИМОВ.

Продолжаем 
выборных органов 
низации (см. публикации

Агалаков Леонид — дежур
ный сортировочной горки 
станции Свердловск - Сорти
ровочный. кандидат в члены 
КПСС, образование среднетех
ническое, в комсомоле с 1977 
года.

Аскаров Иакип — первый 
секретарь Карпинского горко
ма- ВЛКСМ, член КПСС, об
разование высшее, в комсо
моле с 1972 года, член ревизи
онной комиссии областной 
комсомольской организации, 
член бюро горкома КПСС, де
путат городского Совета на
родных депутатов.

Базаров Олег — энергетик 
бурового цеха Южного рудо
управления комбината «Урал- 
асбест» (г. Асбест), член 
ВЛКСМ с 1978 года, образо
вание среднее специальное, 
член бюро-ВЛКСМ цеха, член 
комитета ВЛКСМ рудоуправ
ления. член горкома ВЛКСМ.

Будрейка Александр — 
первый секретарь Сухолож
ского горкома ВЛКСМ, член 
КПСС, образование высшее, 
в комсомоле с 1972 года, член 
городского комитета народ
ного контроля.

Герасимова Марина — ху
дожник шахты «Северная» 
Гороблагодатского рудоуправ
ления (г. Кушва), член 
ВЛКСМ с 19g0 года, образо
вание среднее, заместитель 
секретаря бюро ВЛКСМ 
шахты.

Зубкова Вера — инженер- 
конструктор Качканарского 
радиозавода, член ВЛКСМ с 
1975 года, образование выс
шее, член совета молодых- 
специалистов завода, член ре-

УЧРЕДИТЕЛЬНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
9 января в киноконцертном 

театр.е «Космос» состоялась 
Свердловская городская уч
редительная конференция 
профсоюза работников куль
ту пы.

Конференцию открыла пред
седатель обкома профсоюза 
работников культуры Л. П. 
Халдипа. Она сказала, что для 
улучшения руководства пер
вичными профсоюзными орга
низациями учреждений куль
туры и приведения профсоюз
ных комитетов в соответствие 
с хозяйственными органами 
ВЦСПС принял решение о 
создании городских комите
тов профсоюза работников 
культуры.

С докладом о задачах го
родской организации проф
союза работников культуры в 
свете решений XXVII съезда 
КПСС и 14-й областной кон
ференции профсоюза работни
ков культуры выступила за

минус по Цельсию

«Не докучать! Морозы...»
— Докучают, — не иначе подумали работ

ники справочно-информационной службы 
Свердловского железнодорожного вокзала, от
ключив в ночь на 12 января телефоны.

А как не докучать. В девять часов москов
ского времени 12 января железнодорожники 
в шестой раз отправляли поезд № 242 по 
маршруту «Свсрдловск-Нижиевартовск» за 10 
января.

— Согласен выслушать их ссылки на непо
году, на заносы,— говорит электрослесарь 
Уралмашзавода В. И. Тайков,

— Но когда «справка» нс работает — это

беспорядок. Взять телефоны 51-99-24. 51-99-25, 
.51-71-20. Опп в ночь на двенадцатое не 
отвечали. В шестой раз еду на вокзал. Вполне 
возможно, что в очередной раз услышу: «От
кладывается па два часа». '

Ничто пс дается так дешево, и ничто не 
пенится так дорого, как вежливость. Как хоро
шо былоубы, если работники «справки» не 
забывали об этом с наступлением морозов. 
Как знали бы и то, что временами передовая 
борьба за отличное обслуживание проходит и 
по их участку.

Р. БАШКИРОВ.

ПРЕТЕНЗИИ-К ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКАМ
Наиболее тяжелая ситуация 

с работой железнодорожного 
транспорта в эти дни склады
вается на предприятиях гор
нодобывающей и обрабаты
вающей промышленности. К 
снежным заносам на путях 
прибавилась другая труд
ность. В вагонах смерзается 
руда. К этому кое-где не ока
залось готовой техника для 
разгрузки. Мы поинтересова
лись положением дел на Кач
канарском горно-обогатитель
ном комбинате. Вот что сооб
щил заместитель директора 
ГОКа по транспорту А. И. Кис
лицин.

— С выгрузкой вагонов де

знакомить с кандидатами 
областной

в состав 
комсомольской орга-

в №№ 4 — 7 с. г.).

визиопной комиссии город
ской комсомольской органи
зации.

Кац Марина — шлифовщи
ка Уральского алюминиевого 
"завода (г. Каменск-Ураль
ский). бригадир, член ВЛКСМ 
с 1980 гола, образование сред
нее. член бюро ВЛКСМ цеха, 
депутат городского Совета 
народных депутатов.

Клевец Николай — первый 
секретарь БайкаловсКого рай
кома ВЛКСМ, член КПСС, об
разование высшее, в комсо
моле с 1971 года, член бюро 
райкома КПСС, депутат рай
онного Совета народных де
путатов.

Курицына Елена — маши
нист мостового крана Синар
ского трубного завода (г. Ка
менск-Уральский), член
ВЛКСМ с 1976 года, образо
вание среднее, групкомсорг, 
депутат районного Совета на
родных депутатов.

Малых Людмила —- заве
дующая сектором учета и 
финансов Дзержинского рай
кома ВЛКСМ г. Нижнего Та
гила, кандидат в члены КПСС, 
образование среднее, в ком
сомоле с 1970 года.

Митрофанов Сергей — мон

Публикуя фамилии кандидатов в выборные органы об
ластной комсомольской организации, мы надеемся, что вы 
обсудите их в комсомольских группах, организациях, ко
митетах комсомола, выскажете свое личное мнение о ре
комендуемых. Может, вы предложите свою кандидатуру. 
У вас есть возможность выступить с предложением, кого 
из самых достойных рекомендовать в состав бюро обкома 
ВЛКСМ, секретариат. Итак, обсуждайте, поддерживайте, 
предлагайте! Предложения адресуйте в редакцию газеты 
«На смену!» и обком ВЛКСМ.

ведующая отделом пропаганды 
и агитации горкома КПСС 
В. Н. Мартынова.

Делегаты конференции при
няли постановление, в кото
ром подчеркивается, что проф
союзные организации учреж
дений культуры призваны мо
билизовать трудовые коллек
тивы на выполнение решении 
XXVII съезда КПСС, совер
шенствовать социалистическое 
соревнование, воспитывать тру
дящихся в духе высокой от- 
вртственнссти за порученное 
дело.

На учредительной конфе- 
р'ениии были избраны город
ской комитет и ревизионная 
комиссия профсоюза работни
ков культуры.

На состоявшемся первом ор
ганизационном пленуме гор
кома профсоюза работников 
культуры, председателем из
бран С. С. Русаков, секретарем 
избрана Л. А. Карпович.

ПОСЛЕ АРМИИ—
В СВОЙ ЦЕХ
Недолго поработал Олег 

Сидоров на Свердловском 
заводе бурового и метал
лургического оборудова
ния — филиале знамени
того «Уралмаша». Олега 
призвали в ряды Советской 
Армии.

Два года пролетели 
быстро. И, уволившись в 
запас, солдат вернулся на 
свой завод. Еще бы! Ведь 
ребята с родного предпри
ятия не забывали, писали 
письма, одним словом — 
ждали обратно.

Теперь работает слеса
рем в инструментальном 
цехе. Здесь ему нравится. 
Приходит опыт, знания. 
И теперь опытные мастера 
поручают ему работу 
сложную и ответственную.

Фото В. ЯКУБОВА.

ло обстоит нормально. Хуже 
с погрузкой железных окаты
шей. У нас нет для этого «по
суды». Поэтому работаем на 
склад. А на подъездных пу
тях четвертые сутки затор. 
Утром девятого января, на
пример, пришли 42 вагона с 
сырьем, выгрузили. Успели 
освободить еще 50 вагонов, 
которые прибыли вдобавок, 
раньше нормативного срока.

Выдерживать сроки раз
грузки помогает ислсльзова- 
ние техники. Вагоноопроки- 
дыватели работают все. Тя
жело пришлось в последние 
три дня. По вине железнодо
рожников простаивают ваго

тажник Богдановиче кого ог
неупорного завода, член 
КПСС, образование среднее, 
групкомсорг, член ревизион
ной комиссии областной ком
сомольской организации.

Пономарев Александр — 
первый секретарь Сысертско- 
го райкома ВЛКСМ, член 
КПСС, образование высшее, в 
комсомоле с 1973 года.

Попова Ирина — контролер 
отдела технического контроля 
Уральского компрессорного 
завода (г. Свердловск), кан
дидат в члены КПСС, обра
зование среднетехническое, в 
комсомоле с1 1981 года, сек
ретарь бюро ВЛКСМ ОТК, 
депутат Октябрьского район
ного Совета народных депута
тов.

Сёмка Владимир — первый 
секретарь Ревдинского горко
ма ВЛКСМ, член КПСС. об
разование высшее, в комсо
моле с 1976 года.

Фадярова Елена — аппа
ратчица Талицкого биохими
ческого завода, член ВЛКСМ 
с 1079 года, образование сред
нее, член комитета ВЛКСМ 
завода, член цехкома.

Шомин Леонид — тракто
рист совхоза «Горкинский» 
Ирбитского района.. член 
ВЛКСМ с 1979 года, образова
ние среднее, член комитета 
ВЛКСМ совхоза, член райко
ма ВЛКСМ.

ВОСПИТЫВАЕТ
УЧИЛИЩЕ ГЕРОЕВ

В среднем профтехучилище 
№ 48 первокурсники отметили 
важное в своей жизни событие. 
Их торжественно посвятили в 
рабочие.

— У ребят рождается чувст
во гордости, ответственности 
за свою будущую профес
сию, — рассказала А. А. Доп- 
перт, заместитель директора 
училища по учебно-производ
ственной работе.

Об истории училища, его 
традициях и планах, о людях, 
работающих в нем, о рабочих 
специальностях, которым здесь 
обучают, рассказала Л. С. 
Крайнова, заместитель дирек
тора по учебно-воспитательной 
работе. Учились здесь когда- 
то А. В. Зенин, секретарь парт
бюро транспортного цеха 
Центрального рудоуправления. 
Д. А. Федотов. Их выступле
ния тоже были интересны ре
бятам. Сами учащиеся тоже 
не были пассивными участника
ми этого праздника. Они под
готовили музыкально-литсра- 
турную композицию.

Посвящение в рабочие впер
вые проводилось в СПТУ 
№ 48. Училище в городе .хоро
шо известно. За годы его су
ществования здесь подготовле
но 15 тысяч квалифицирован
ных рабочих. Многие выпускни
ки за трудовые успехи награж
дены правительственными на
градами, избраны депутатами 
городского Совета. Асбестовпы 
гордятся такими людьми, как 
Герой Социалистического Тру
да, старший машинист экскава
тора Михаил Петрович Коро
вин, Герой Социалистического 
Труда, кавалер орденов Лени
на. и Красного Знамени, стар
ший машинист экскаватора 
Владимир Иванович Помаз- 
К1Ш.

Воспитанники училиша зани
маются в спортивных и техни
ческих кружках, в вокально- 
инструментальном, фольклор
ном ансамблях, в духовом ор
кестре. Можно с уверенностью 
сказать, что здесь созданы хо
рошие условия для учебы, от
дыха, для того, чтобы раскры
лись творческие способности 
ребят, поступивших сюда на 
учебу.

10. ДРУЖИНИН.
Асбест.

ны, которые мы разгрузили 
досрочно. Восьмого января 
железная дорога взяла лишь 
30 вагонов, и то на три часа 
позже нормативных сроков, 
85 вагонов простаивают на 
подъездных путях. Транспорт
ники объясняют отсутствием 
тяги.

Словом, именно из-за тяги 
нем приходится туго. Пока 
справляемся потому, что ваго
нов поступает мало. Если бу
дем принимать составы в 
обычном количестве, все 
подъездные пути будут за
биты вагонами.

Г. ОРЛОВ.
Качканар.
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ПЛАТИМ
С ОБОРОТА

ДЕЛЕГАТ КОНФЕРЕНЦИИ

Дефицит вагонов! Кого 
из директоров заводов на
чальников цехов не волно
вала эта проблема? Кому- 
то не удалось вовремя от
править потребителям го
товую продукцию, другим 
получить в срок топливо и 
сырье, третьим завезти 
строительные материалы. 
Что мешает нам, работни
кам железнодорожного це
ха Синарского трубного за
вода, четко выполнять свои 
обязательства, обслуживать 
потребности цехов в пере
возках? Что мешает нам 
снизить простои вагонов?

В 1978 году коллективы 
станции Каменск-Ураль
ский и железнодорожного 
цеха СТЗ внедрили про
грессивную форму обслу
живания подъездного пу
ти. По кооперированию ма
невровых средств станция 
обязана готовить разборки 
для завода, а завод шесть 
раз в сутки по утвержден
ному графику забирать со 
станции вагоны.

Что же получается на са
мом деле? За последнее 
время новшество по вино 
руководства станции и за
вода по существу заброше
но и иущено на самотек. 
На заводские пути попада
ют «чужие» вагоны, что 
вызывает большие ослож
нения в организации ма
невровой работы. Коллек
тив станции Каменск- 
Уральский перекладывает 
свою работу на железнодо
рожников завода, и разбор
ку волой-неволой прихо
дится делать нам.

Вроде п колеса у ваго
нов вертятся, а простой 
растет! Социалистическое 
соревнование с коллекти
вом станции Каменск- 
Уральский на договорных 
началах пробуксовывает. 
Елиных смен завода и стан
ции не существует. Непо
нятна позиция руководите
лей станции и завода. Де
лаем общее дело, но тянем 
в разные стороны, а здесь 
кроется один из основных 
путей снижения простоя 
вагонов парка.

Помнится рисунок из са
тирического журнала: сто
ят друг против друга два 
недоумевающих человека, 
а между ними лежит циф
ра. Одному с его стороны 
видится шестерка, противо
положному — девятка. Сер
дятся спорщики, обменива
ются взимными уппеками... 
Что стоит кому-либо перей
ти на другую сторону? Бы
ло бы одно мнение, одно 
понимание. Нечто похожее 
происходит сейчас между 
станцией и заводом.

Пропускные способности 
железных дорог завода, объ
емы переработки подвиж
ного состава стали сдер
живать бег вагонов. Стои
мость товарной массы, од
новременно находящейся 
на колесах, растет, образу
ются склады па колесах. 
Скорости передвижения по 
заводским путям из-за пло
хого их состояния умень

шаются вдвое.
Вагон силен своим обо

ротом — эта истина никак 
не вяжется с такими циф
рами. Простой вагонов по 
подъездному пути в прош
лом голу при норме шесть 
часов фактически составил 
восемь часов, за что завод 
выплатил 53821 рубль 
штрафа. Львиную долю 
перепроетоя дает заводу 
управление производствен
но-технологической комп
лектации. Здесь простой 
превышен на 8,6 часа, а 
сумма выплат равна 23437 
рублям.

А ремонтно - строитель
ный участок при норме два 
часа держит вагоны по 
17,7 часа! Не многовато ли? 
Из-за несвоевременной вы
грузки на путях скаплива
ется много вагонов, замед
ляется скорость доставки 
грузов.

Верны слова о силе лич
ного примера и необходи
мости поднимать ответст
венность каждого комсо
мольца, на каком бы участ
ке он ни трудился. Дейст
вительно, небрежность или 
безынициативность одного 
человека в сегодняшних 
условиях работы может 
свести на нет усилия мно
гих людей. Иные еще раз
мышляют: «Есть начальст
во, оно и думать должно. 
Наше дело — бери больше, 
кидай дальше». Такие лю
ди без ропота идут сегод
ня на один объект, завтра 
на другой. А что будет с 
цехом, их не волнует. Важ
ное другое: стрелку пере
бросил — плати, люк у 
полувагона закрыл — пла
ти. Конечно, заявляются в 
бригады рвачи, пли без
дельники. ио разговор с 
ними обычно короток. Вол
нует то, что среди таких 
людей встречается и моло
дежь.

Приведу пример. В 1985 
году за 11 месяцев совер
шено 67 прогулов, в 1986 
году 73, медвытрезвитель 
«посетили» 33 наших рабо
чих. Здесь свое веское сло
во должна сказать комсо
мольская организация 
цеха.

На собраниях подводят 
итоги, мы порой больше 
вспоминаем о цифрах, объ
емах работ. Это нужно, нс 
спорю! Но не менее важны 
разговоры о долге и граж
данской позиции молодого 
человека. Насколько ощу
тим, например, вклад в ре
шение общих задач каждо
го начальника смены, дис
петчера, мастера. Пли чем 
помог молодой специалист 
развитию инициативы ра
бочих? Такой конкретный 
и строгий спрос позволит 
всем нам самокритичнее 
смотреть на свои пбетупки, 
трудиться с большей отда
чей.

В. КОМАРОВ, 
машинист тепловоза 

железнодорожного цеха 
Синарского 

трубного завода.
Каменск-Уральский.

Виктория Белоусова на областной комсомольской конференции будет представлять 
комсомолию Свердловского завода гидрометприборов. На предприятии Виктория дав
но. Знает его проблемы и задачи. Что говорить, качество продукции, выпускаемой 
заводом, пока не на высоте. О том, как молодежь может помочь предприятию, не раз 
говорилось на заседаниях комитета ВЛКСМ, где В. Белоусова занимается оргработой. 
Эти вопросы собирается обсудить на конференции коммунист В. Белоусова.

Фото И. П0ДВЫСОЦКОГО.

МОЛОДЕЖИ ПО
Молодость села. Это при

мета сегодняшнего дня с егр 
мощным зарядом обновления, 
внесенным в последнее время 
в аграрный сектор страны. 
Это проблема, ибо отток сель
ской молодежи в города — 
явление, требующее не только 
серьезного анализа, но и се
рьезной работы по-новому. 
Это и важнейшее условие ре
ализации Продовольственной 
программы. Ведь осуществле
ние ее ведется как для моло
дежи, в интересах настояще
го и будущего поколений, так 
и силами самой молодежи.

Масштабные задачи подъе
ма аграрного сектора эконо
мики требуют активного уча
стия молодых сил. Партия 
рассчитывает в этом на ком
сомол. «Молодых людей 80-х 
годов, — говорил на XXVII 
съезде партии М. С. Горба
чев, — отличают широкий’кру- 
гозор, образованность, энер

гия. Они, я бы сказал, заря
жены на действие, ищут воз
можности проявить себя во 
всех областях общественной 
жизни. П комсомол должен 
всемерно поддерживать это 
стремление...»

Потому так важно сейчас 
для каждого комитета ком
сомола, каждого комсомольца 
определить свое конкретное 
место в этом большом доле. 
Потому так ценен тут опыт 
лучших комсомольских орга
низаций. Как раз об этом но
вый сборник «Продовольствен
ная программа и комсомол» 
(«Молодая гвардия», 1986 г.). 
Бреди его авторов секретарь 
ЦК ВЛКСМ и механизатор, 
работники обкомов комсомола 
и журналисты. Материалы 
книги разнообразны не толь
ко по географии, но и по жан
рам, своей тональности, спо
собу анализа фактов. Общее— 
в стремлении авторов пере

возвращаясь к напечатанному

ПРИНЩШШЬНЫЙ ВОПРОС
14 ноября прошлого года «Па 

смену!» опубликовала . критиче
ское выступление заместителя 
председателя совета пункта ох-' 
раны общественного порядка объл 
единения «Турбомоторный завод 
имени К. Е. Ворошилова» А. Во- 
рончихина «Забияки из «Зодиа
ка». Напомним, что «Зодиак» — 
кафе в Орджоникидзевском райо
не Свердловска. А забияки — не
которые из посетителей этой точ
ки общепита, где в угоду плану 
закрывали глаза па нарушения 
правил торговли спиртными на
питками. В результате •— драки, 
дебоши, скандалы. Так, 13 октя
бря разбитым . спьяну стеклом 
был отмечен безалкогольный (!) 
вечер молодежи завода торгово
го машиностроения. И подобный 
случай здесь не исключение. 
Ведь хулиганство и алкоголь свя
заны самым тесным образом. Но 
этого старались не замечать ра
ботники кафе.

После выступления газеты ре
дакции ответила секретарь ко
митета ВЛКСМ завода «Торгмаш» 
Н. Дудина. Виновники инциден
та, ответственные за организа
цию вечера понесли наказание. 
Недавно пришел ответ от перво
го секретаря Орджоникидзевско- 
го райкома КПСС Г. Ф. Крохина:

«Материал «Забияки из «Зо
диака», опубликованный в газе
те «На смену!» 14 ноября 1986 
года, рассмотрен па бюро райко
ма ВЛКСМ 11 декабря 1986 года. 
Участники описанного вечера в 
кафе «Зодиак» А. Поздеев, Л. По
летаева, Е. Васильева исключе
ны из рядов ВЛКСМ. Будет рас
смотрен вопрос о пребывании в 
рядах ВЛКСМ В. Карпова (на 
бюро РК ВЛКСМ отсутствовал по 
болезни). Вопрос о персональ
ной ответственности Н. Дуди
ной — секретаря комитета 
ВЛКСМ завода «Торгмаш» будет 
рассмотрен после ее выхода из 
отпуска.

С 1 декабря 1986 года по реше
нию городского управления об
щественного питания кафе «Зо
диак» стало безалкогольным. В 
настоящее время предпринимают
ся меры для использования ка
фе «Зодиак» в качестве одного 
из мест досуга молодежи этого 
микрорайона».

Остается только радоваться:га
зета выступила — порядок наве
ден. Однако не хватает кое-како
го акцента, чтобы гласность ста
ла полной. Редакция «На смену!»

до сих пор не получила ответа от 
самой администрации «Зодиака», 
работу которой критиковали в 
публикации. А ведь работники 
кафе на нее горячо отреагирова
ли. Впрочем, дадим слово авто
ру публикации А. Ворончихину.

«18 ноября в 19.05 в штаб доб
ровольной народной дружины на
шего завода пришли две посети
тельницы и с/али настаивать на 
срочном со мною разговоре. Не 
дав мне опомниться и хотя бы 
узнать их фамилии, обрушили 
лавину вопросов и «опроверже
ний» фактов, описанных в моей 
корреспонденции. Из мощного по
тока гневных и беспардонных вы
ражений удалось, наконец, кое- 
что понять. Обе женщины — ра
ботники кафе «Зодиак», одна яко
бы администратор. Обвиняют ме
ня в клевете па их коллектив. В 
частности: вино 13 октября, ког
да состоялся вечер молодежи за
вода «Торгмаш», в буфете кафе 
не продавали. И к тем задержан
ным за хулиганство вечером то
го же дня работники «Зодиака» 
отношения не имеют. «Мы прове
рили все журналы в милиции и 
вытрезвителе, там нет фамилий 
задержанных, о которых вы пи
шете», — аргументировали неиз
вестные посетительницы.

В моей рабкоровской практике, 
а писал я в основном о негатив
ных сторонах действительности, 
подобный случай бесцеремонной 
защиты «чести мундира» ока
зался первым. Более того, меня 
поразил другой факт. Оказалось, 
за два часа до нашего разговора 
одна посетительница требовала, 
чтобы участковый оперуполномо
ченный А. С. Маршрутов (недав
но назначенный на эту долж
ность), на участке которого на
ходится «Зодиак», написал опро
вержение фактов, описанных 
мною.

Стало ясно, почему в период 
подготовки мною .материала к 
печати боялись откровенно вы
сказаться жильцы дома Л» 44 по 
ул. Баумана, по соседству с ко
торым находится «Зодиак». И я 
вполне поверил в те угрозы, ко
торым они подвергались год назад.

В дополнение прилагаю две 
справки от 20.11.86 г. — за под
писью и. о. начальника Орджо- 
иикидзевского ГОВД М. И. Ба
ранова о задержании Акмалова 
И. Г., Мамаева А. А., Евстратова 
А. С. и принятии к ним мер об 
щественного воздействия и от

участкового оперуполномоченно
го Орджоникидзевского ГОВД 
г. Свердловска младшего лейте
нанта милиции А. С. Маршру- 
това».

Справки за подписями и пе
чатями удостоверяют, что трое 
перечисленных выше несовершен
нолетних в пьяном виде были 
задержаны сотрудниками мили
ции на ул. Краснофлотцев, 19 
именно 13 октября. Все трое по
яснили, что вино они распивали 
в кафе «Зодиак».

Вторая справка подтверждает, 
что к участковому А. С. Маршру- 
тову 18 октября обратилась ад
министратор кафе (фамилия не
известна), которая попросила 
написать официальную справку о 
том, что граждане, устроившие 
драку в «Зодиаке», органами ми
лиции задержаны не были. Уча
стковый такую справку написать 
отказался, так как знал, что имен
но эти хулиганы и были достав
лены в отделение милиции.

В заключение — два вопроса. 
Если работники кафе не счита
ют себя виновными в нарушени
ях правил торговли спиртными 
напитками, то почему задержи
ваются с опровержением фактов 
и идут па уловки? Далее. На кри
тику отреагировали па заводе 
«Торгмаш», в райкоме КПСС а 
опосредованно — в городском Уп
равлении общественного пита
ния. Насколько известно — про
изошли изменения в работе 
«Зодиака». Почему же молчит 
администрация кафе, признала 
она критику газеты или нет? 
Это вопрос принципиальный.

Когда верстался номер, мы по
лучили ответ за подписью уп
равляющего городским трестом 
ресторанов В. В. Митюшева. 
Корреспонденция обсуждена на 
расширенном оперативном сове
щании в тресте. Приняты меры 
по организации досуга молоде
жи в кафе «Зодиак». Но опять- 
таки в недоработках, судя по 
письму, виноваты только Орд- 
жоникидзевский райком ВЛКСМ 
и отдел культуры района. Слов 
нет, их работникам надо быть 
порасторопнее. Однако в боль
шей степени виноваты и работ
ники общепита. Ведь они в ожи
дании перемен по-прежнему 
торговали вином в кафе. Вот ка
кова главная мысль публикации. 
А письмо, как и прежде, не про
ясняет тех вопросов, о которых 
упоминается выше. А. ГОРЛОВ.

СИЛАМ
дать читателю свой опыт.

Непростые судьбы и откро
венные размышления героев 
книги, формы и методы ком
сомольской работы, о кото
рых рассказывает сборник, 
могут научить молодого чита
теля, комсомольского работ
ника, рядового комсомольца, 
как лучше браться за сегод
няшние задачи, как эффек
тивнее их решать.

Одна из важнейших забот 
комсомола сейчас — шефст
во над экономически слабыми 
хозяйствами. Насколько уме
стен и широко применим опыт 
мордовской комсомолии по 
закреплению молодежи на се
ле, комплексному подходу к 
шефству! Об этом обстоятель
но рассказывается в статье 
II. Меркушкина «Возвраще
ние к земле».

Как внедрить бригадный по
дряд в молодежном коллекти
ве? Задача непроста. Сколько

распавшихся звеньев и бри
гад, громко заявивших о се
бе поначалу, остались сущест
вовать лишь на бумаге. Отве
ты на многие заковыристые 
вопросы, которые неизбежны 
в этом деле, может дать опыт 
комитетов комсомола Куста
найской области, который ана
лизируется в статье «Выби
раем бригадный подряд».

Многим комитетам комсо
мола пригодятся найденные 
в Омской областной комсо
мольской организации формы 
привлечения. молодежи к 
сельскохозяйственому труду, 
организации ученических про
изводственных бригад на 
Ставрополье, шефства сара
товских комсомольцев над 
орошением, система кольце
вого комсомольского контро

ля за качеством и сохранпо- 
стыо сельскохозяйственной 
продукции в Молдавии. Об 
этом рассказывают очерки 
сборника.

И как бы пи была удачно 
организована работа, как ни 
целенаправлены формы ком
сомольского шефства, — на 
первом плане j*комитета ком
сомола должен быть человек, 
рядовой комсомолец. Его' жиз
ненная позиция. Решающий 
фактор в любом деле — фак
тор человеческий. Уметь не 
сгибаться перед трудностями, 
ощущать и доказывать свою 
значимость в большом дёле — 
этому учат авторы и герои 
сборника. Таков член ЦК 
ВЛКСМ механизатор А. Чап- 
лынских. Таков знатный хле
бороб, зачинатель бригадно
го подряда на селе В. Первиц- 
кий. Сейчас их время. Время 
хозяев и бойцов. Время, ког
да личный опыт каждого мо
жет работать с наибольшей 
отдачей. Работать на пятилет
ку.

В. КОНОВАЛОВ.

вопрос — ответ
Сегодня на вопросы 

наших читателей отве
чает заведующий от
делом соцстраха 
Свердловского област
ного совета профсою
зов В. П. Максимов.

ЗАРПЛАТА
ПО БОЛЬНИЧНОМУ

ЛИСТУ
— Как начисляется зара

ботная плата по больнич
ному листу, если стаж у ме
ня один год, в профсоюзе 
я — восемь лет, воспиты
ваю детей полутора и трех 
лет! — спрашивает житель
ница Камышлова П. Пер
мякова.

— Для оплаты больнич-

школьную реформу — в жизнь

ДО СОВХОЗА «Свердлов
ский» на 26-м маршрут
ном автобусе минут 

тридцать пять — сорок езды. 
Есть время еще раз мыслен
но прокрутить будущую мою 
встречу с десятиклассниками 
школы № 55 Чкаловского рай
она Свердловска. Уже на по
роге школы решила: начну с 
извинений. Вопросы профори
ентационной анкеты, которые 
я им хотела предложить, ре
бятам, наверно, успели из
рядно поднадоесть.

Впрочем, пора. Десятиклас
сники уже ждут меня на сво
ем традиционном классном 
часе.

И вот она — первая неожи
данность:

-— Что вы, задавайте. Никто 
нас и не забрасывал этими во
просами...

— Да с нами никто еще об 
этом и не говорил...

— Давайте, давайте, побесе
дуем о профессиях.

Я им продиктовала первый 
вопрос: «Хотите ли вы ос
таться в родном совхозе, по
чему «да» или почему «нет». 
И стала наблюдать за ними.

То, что с ребятами впер
вые (по крайней мере в этом 
учебном году) заговорили об 
их будущих судьбах, уже не 
вызывало никакого сомнения. 
Они, на мой взгляд, совер
шенно искоенне отвечали на 
каждое «почему» и «куда»? 
Этот классный час проходил в 
разгар второй школьной чет
верти. А почему он не мог 
состояться много раньше, по
чему этот разговор оттягива
ется на последние школьные 
дни, где он принимает не 
форму доверительной беседы, 
а расспроса между делом?

Шепот ребят отрывает меня 
от мыслей — задаю второй 
вопрос: «Вы сделали свой 
окончательный выбор. куда 
пойдете после школы?».

Старшеклассники вновь 
склонились над партами.

Пора задавать следующий 
вопрос: «Как относятся роди
тели к вашему решению?».

Очень интересно, что они 
сейчас пишут, уткнувшись в 
свои тетрадные листочки. Пы
таюсь угадать по выражению 
лиц. Похоже, некоторые напи
сали просто: «Никак». Уже 
начинаю переживать: помень
ше бы таких ответов. Если уж 
будущим этих парней и девчо
нок не интересуются в школе, 
а теперь еще и дома, то...

боре профессии трудовая чет
верть, мы работаем на полях, 
в теплицах совхоза».

« Да, останусь в совхозе, но 
только на один год, до службы 
в Советской Армии, а что пос
ле — будет видно. Хотя меч
таю стать шофером. Причина 
выбора в том, что водитель, 
по-моему, ни от кого не зави
сит, только от себя. Занима
юсь на факультативе и на уро
ках по машиноведению. Это 
мне поможет в будущем. Мой 
наставник — Леонид Павлович 
Бородулин. Во время трудовой 
четверти я был вплотную свя
зан с желанной профессией:

своими выпускниками. По
чему?

Проблемы у парней нача
лись два года назад: им пере
стали выдавать удостоверения 
о квалификации шоферов-ме
ханизаторов - трактористов. 
Раньше школьная программа 
включала в себя четыре часа 
занятий машиноведением, за 
год выходило 140 часов. С 
учетом того, что мастер по 
обучению направлялся совхо
зом в школу лишь в ноябре,

Пока эти часы заняты учеб
ными предметами, факульта
тивными занятиями. А к весне 
накопленные . часы составят 
те необходимые недели, в 
течение которых парни будут 
участвовать в весенне-полевых 
работах.

С профессиональным обуче
нием девушек дела обстоят 
много сложнее, здесь пробле
мы неразрешимы уже в тече
ние нескольких лет. Девочки 
овладевают профессией теп

школьный учитель биологии. 
Но чаще всего в часы, отве
денные для профессиональ
ной подготовки, они... моют 
стены в школе.

Ясно одно: в данном случае 
школе необходимо живое 
участие руководства совхоза.

Необходимо участие и ко
митета комсомола. Может 
быть, потому и не удается 
уже который год в совхозе, в 
частности в тепличном хозяй

ГОВОРИТ ДЕСЯТЫЙ КЛАСС
♦' ■ ,

На последние вопросы от
вечают гораздо быстрее, и 
вот уже у меня в руках сто
почка из 22 разных листочков 
с пронумерованными отве
тами.

Итак, вот они.
«Остаюсь работать в совхозе 

трактористом. Почему —- это 
вопрос трудный. Моим родите
лям безразлично, где я буду ра
ботать. Не хочу поступать, по
тому что* у меня плохие зна
ния. Я не хожу на предмет
ные факультативы, посещаю 
только факультатив по маши
новедению».

«Моя будущая профессия 
везде нужна: и в городе, и на 
селе. Поэтому мне безразлич
но, где я буду жить. Я буду 
парикмахером. Родители счи
тают, что выбирать профес
сию должна я сама, мне ведь 
жить и работать».

«Да, остаюсь в совхозе. 
Здесь прожил уже 11 лет, люб
лю работать с землей, привле
кает сельхозтехника. Буду по
ступать в сельскохозяйствен
ный институт, осуществлять 
свою давнюю мечту. Бабушка 
и брат — только «за».

«Посещаю все предметные 
факультативы, а также фа
культатив по машиноведению». 
(Фамилия преподавателя маши
новедения — Леонида Павлови
ча Бородулина — подчеркнута).

«Я хочу остаться в совхозе, 
так как собираюсь поступать 
в сельхозинститут. Родители 
полностью согласны со мной. 
Я живу в совхозе, и поэтому 
больше знакома с профессия
ми, связанными с сельским 
хозяйством. Мне помогла в вы

проходил практику на тракто
рах разных марок».

Я привела несколько отве
тов тех, кто решил остаться 
в совхозе.

В целом на первый вопрос 
утвердительно ответили 9 че
ловек из класса. Одиннадцать 
уезжают из совхоза, двое — 
колеблются. Такова общая 
картина.

НУ А КАК она выглядела 
раньше?
О выпускниках прош

лых лет мне рассказали сек
ретарь комсомольской орга
низации совхоза «Свердлов
ский» Наталья Каспаравичюс, 
уроженка этих мест, и дирек
тор средней школы № 55 Вик
тор Михайлович Федьков.

Ежегодно школа провожает 
из своих стен 25—28 своих 
воспитанников. Из выпуска 
этого года никто не остался 
работать в совхозе. Послед
ний случай, когда в совхозе 
остались свои выпускники — 
восемь парней — был три 
года назад. Поскольку школа 
считается сельской, то соот
ветственно ориентирует ребят 
на сельскохозяйственные про
фессии. Парни учат машино
ведение, девушек готовят в 
тепличницы.

Последние годы совхозные 
кадры совсем не пополняются

после окончания всех полевых 
работ. Для получения же удо
стоверения требовалось 700 
учебных часов. Именно два 
года назад Гостехсельнадзор 
запретил выдачу удостовере
ний при ненабранном количе
стве учебных часов.

К нынешнему учебному году 
проблему решили. Во-первых, 
занятия начались не с нояб
ря, а с 1 сентября. Дополни
тельные недостающие часы 
стали восполнять факульта
тивные занятия по машино
ведению. Совхоз выделил 
школе три новых трактора. 
За совхозным специалистом, 
обучающим ребят, сохранены 
заработная плата и основное 
место работы.

. Теперь есть стопроцентная 
уверенность: в этом году 
юноши получат удостоверения 
о профессиональной квали
фикации.

У школы свой земельный 
участок в пять гектаров, где 
засевают картофель. Для ве
сенних работ придется отры
вать ребят от занятий. Но 
чтобы не пострадала учеба, 
об этом начинают думать уже 
сейчас.

Так, по современной школь
ной программе четыре часа 
в неделю отводится на об
щественно - полезный труд.

личницы. Вернее, должны ов
ладевать. Именно этой про
фессии они обучаются в свя
зи со спецификой «Свердлов
ского» как совхоза овощевод
ческого. Совхоз имеет свои 
теплицы и очень нуждается в 
женских руках.

Но мамы — работницы теп
лиц — отговаривают девчат 
от этой профессии. Затем, с 
седьмого класса, они сами на
чинают в горячую пору помо
гать совхозу и всю тяжесть 
труда тепличницы испытывают 
уже не на словах. Негативное 
отношение растет. В 9, 10-м 
классах всех девчат вновь, 
уже профессионально, обуча
ют этой специальности.

ВИКТОР Михайлович Федь
ков, директор школы, 
прояснил суть пробле

мы. В теплицах совхоза труд 
мало механизирован, работы 
выполняются, в большинстве 
своем, вручную. Между де
лом, он вспомнил о совершен
но противоположной, нала
женной системе организации 
труда в совхозе «Орджони- 
кидзевский» Уралмашзавода.

А пока девчата лишь посе- 
зонно работают в пришколь
ных теплицах, в отличие от 
ребят, им никаких удостовере
ний о присвоении квалифика
ции не выдают. Занятия ведет

стве, создать комсомольско- 
молодежный коллектив, что 
нет молодежи, а если есть 
единицы, то они — из непо
стоянных кадров. Но пока На
таша Каспаравичюс разводит 
руками: «Действительно,
профориентационная работа у 
нас на нуле». От райкома 
комсомола ни помощи, ни 
подсказки. Поучиться не у ко
го. Мы пока бессильны».

Школа тем временем актив
но ориентирует ребят в мире 
профессий испытанным, тра
диционным методом факуль
тативных занятий. Согласна с 
Виктором Михайловичем, раз 
сельская школа —• это вовсе 
не значит, что всех готовить 
только к сельскому труду. 
Нереально, да и нет необхо
димости. Совхозу нужны спе
циалисты и других профес
сий.

Давайте дочитаем оставшие
ся ответы на анкету.

«Нет, я не хотела бы остать
ся в совхозе, здесь нет такого 
учреждения, где я хотела бы 
работать. Хочу стать художни
ком-модельером. Люблю рисо
вать. занимаюсь в вечерней 
художественной школе».

«Мои родители работают в 
живцехе. Я испытала на себе, 
что значит там работать. И хо
тя часто хожу помогать маме, 
но сама туда не пойду. Очень 
хочу поступить в мединститут. 
В подготовке к экзаменам по
могает прежде всего факульта
тив по химии, интересней ко

торого ничего нет. Ведет его 
Г. И. Коржавина».

«С 7-го класса я была вожа
той в начальных классах. Мне 
нравится работать с детьми. 
Поэтому выбрала факультет 
начальных классов пединсти
тута».

«Мечтаю поступить в инсти
тут легкой промышленности, а 
потом непременно приеду в 
Свердловск, на фабрику «Урал- 
обувь».

«Нравится шить. Второй год 
хожу на курсы кройки и 
шитья. Хотела бы поступить в 
технологический институт бы
тового обслуживания».

«Моя будущая профессия 
связана с вычислительной тех
никой. Предмет информатики 
велся в школе в прошлом го
ду. Сейчас я занимаюсь в шко
ле юных программистов и по
сещаю подготовительные кур
сы в УПИ, а поступать буду на 
специальность «автоматиче
ские системы управления».

ДЕСЯТЫЙ класс еще долго 
не отпускал. Они своди
ли меня в свой люби

мый школьный кабинет химии 
и познакомили с Галиной Ио
сифовной Коржавиной. Имен
но ее многие в ответах на 
анкету назвали единственным 
неравнодушным к их юным 
судьбам человеком.

Они просили прийти еще и 
еще. Я поняла, им необходи
мо это простое общение, этот 
откровенный, заинтересован
ный разговор о их будущем.

В школе совсем не практи
куются такие формы работы, ; 
как экскурсии, встречи с ин
тересными людьми, классные 
часы-беседы о профориента
ции. Необходимы ли они? Де
сятиклассники сказали — «да». 
Согласились и с тем, что мно
гое из названного по силам 
их комсомольской группе. Но 
и помощь нужна. С ними дей
ствительно есть о чем пого
ворить. Вы согласны со мной, 
Наташа, Виктор Михайлович, 
уважаемые педагоги и товари
щи совхозные руководители, 
родители? Они вас ждут.

Ш. ТУЯКБАЕВА, 
студентка факультета 

журналистики УрГУ.

ного листа учитывается не
прерывный стаж работы и 
профсоюзное членство.

Право на стопроцентную 
оплату больничного листа 
имеют рабочие и служа
щие, проработавшие непре
рывно восемь лет и более и 
являющиеся членами проф
союза, а также рабочие и 
служащие, имеющие на сво
ем иждивении трех и более 
детей, не достигших 16 лет 
(или учащихся до 18 лет).

ПРАВЫ ЛИ
МЕДИЦИНСКИЕ 

РАБОТНИКИ?
— У меня две дочери: 

старшей 3 года 4 месяца, 
младшей 7 месяцев. Я нахо
жусь в декретном отпуске 
по уходу за младшей. Сей
час обе девочки заболели. 
Мы с мужем просили вы
дать ему больничный лист 
по уходу за старшей. Но 
во второй поликлинике 15-й 
детской больницы нам от
казали, ссылаясь на то, 
что я не работаю.

Ответьте, пожалуйста, 
правы ли медицинские ра
ботники в данном случае и 
могут ли мужу выдать боль
ничный, если заболеет толь
ко старшая дочь! — интере
суется Н. Капустина из 
Свердловска.

— Больничный лист по 
уходу за больным ребенком 
может быть выдан отцу ре
бенка при условии, если 
мать по каким-либо причи
нам не может осуществ
лять за ребенком уход 
(больна, в отъезде и т. п.).

В случае Н. Капустиной 
вопрос о выдаче больнич
ного листа ее мужу по 
уходу за заболевшей стар
шей дочерью должен ре
шаться врачом с учетом 
возможности (или невоз
можности) ухода матери од
новременно за обоими 
детьми, тяжести и сложно
сти заболевания старшего 
ребенка, то есть в каждом 
конкретном случае решает« 
ся индивидуально.
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Исполнилось 80 лет со дня рождения С. П. Королева
Сергей Павлович Королев... Его имя стоит в одном ряду с крупнейшими учеными XX столетия, 

деятельность которых внесла революционные изменения в человеческое сознание. Он создал 
новое научное направление и свою конструкторскую школу, разработал на многие годы програм
му космических исследований в нашей стране и внес неоценимый вклад в оборону первого социа
листического государства.

Так много он успел, а ведь не прожил и шестидесяти лет.
Постоянный поиск, стремление к новому, железная воля и талант — все это позволило маль

чишке, увлеченному авиацией, стать академиком, дважды Героем Социалистического Труда, 
лауреатом Ленинской премии, Главным конструктором ракетно-космических систем.

Уже двадцать лет С. П. Королева нет с нами. Но незримо он присутствует при каждом новом 
запуске космических кораблей, снова и снова, как в далекий апрельский день 1961 года, провожает 
на старт покорителей космоса. Потому что все это — и корабли, и космодром, и ракеты — созданы 
им, Сергеем Павловичем Королевым.

1007 год. В Житомире, в семье учителя Павла Яков
левича и Марии Николаевны Королевых 12 января 
родился сын. названный Сергеем.

1911 год. Сережа Королев впервые увидел самолет, 
пилотируемый одним из русских летчиков Сергеем 
Уточкиным.

1922 год. Сергей Королев учится в первой Одесской 
строительной профессиональной школе, занимается на 
курсах но теории и практике проектирования лета
тельных аппаратов.

Журналист À. РОМАНОВ:
— Почти год, деля время между занятиями в школе и в пла

нерных кружках, Сергей работает над проектом планера 
«К-5».

...В июле президиум авиационного технического совета 
Одесского губернского отделения ОАВУК (ныне ДОСААФ) 
утвердил проект планера «К-5». Сергей прибежал домой 
счастливый и радостный. Увидел бабушку и маму, закружил 
их. приговаривая: «Утвердили, утвердили».

Мать освободилась от объятий сына и, положив руку на 
плечо, повела к дивану. ,

— Давай-ка поговорим.
— Мама, ты довольна? — ничего не подозревая, спросил 

Сергей. — Ты знаешь, по существу ни одного замечания. И 
очень хвалили чертежи. Я так рад!

Мария Николаевна будто не слышала сына...
— Тебе, Сергей, уже семнадцать. Скоро закончишь шко

лу. Пора серьезно подумать о будущей профессии.
— Я уже подумал, мама.
— Подожди, не торопись. Профессия — это на всю жизнь. 

Она должна быть интересной и, как тебе сказать, —- подби
рала слова Мария Николаевна, — надо, чтобы она обеспе
чивала материальную сторону жизни. Ради этого порой при
ходится многим жертвовать.

Сергей молчал, все больше понимая, что мать не оценила 
его успеха.

— Мы много думали о твоем будущем. И хотим помочь 
тебе в выборе профессии. '

—- Но, мама, я уже выбрал.
— Нет, — твердо сказала она. — Ты еще молод, чтобы 

решать свое будущее один.
— Нет, мама. Мое место в авиации. Я так решил.
Мария Николаевна изменила тактику. Зная любовь сына 

к себе, пошла на хитрость.
— Но я тебя прошу, Сережа, -— начала она ласково. — 

Летчик, механик — опасная профессия. Ты же у меня один. 
Твой друг /Кора Калашников хочет быть врачом. Ксана 
Винцентини тоже мечтает об этой профессии. А Валерии 
Божко? Он мне говорил, что будет строителем.

Но все было напрасно. Сергей стоял на своем. Тут Мария 
Николаевна взорвалась, раздраженная несговорчивостью сы
на:

— Ты, кажется, возомнил о себе слишком много. Сделал 
проект планера — и уже летчик или конструктор. Все это 
детская забава. Откажешься от нее через год. Да и не уве
рена, что новый проект утвердят!

Слова матери ударили по самолюбию Сергея, по самому 
дорогому для него — уверенности, что его призвание — 
авиация. Сдерживаясь, чтобы не закричать, он глухо выда
вил из себя:

— Это нечестно, мама. Нечестно! Ты не веришь в меня?!
Мария Николаевна ничего не ответила, испугавшись своей 

несдержанности. Попыталась было обнять сына, но тот от
шатнулся.

— Не надо, мама. Мне жить и мне решать свою судьбу,— 
и выбежал из комнаты...

16 августа 1924 года Королеву вручили свидетельство о 
завершении среднего образования и получении специальности 
сгроителя-черепичника.

11929 год. Сергей Королев защищает в МВТУ дип
ломный проект легкомоторного самолета, выполненно
го иод руководством знаменитого авиаконструктора 
А. Н. Туполева. Ра^ртдет на предприятиях авиацион

ной промышленности.
Трижды Герой Социалистического Труда, авиа

конструктор, академик А. Н. ТУПОЛЕВ:
— Королев был из числа самых «легких» дипломников. Я 

сразу увидел, чего он хочет, достаточно было лишь слегка 
помогать ему, чуть-чуть подправлять. Он был одним из наи
более способных студентов Московского высшего техниче
ского училища, работавших над дипломными проектами под 
моим руководством. Дипломный проект Королева — неболь
шой спортивный самолет. Он был построен по его чертежам 
и успешно летал. Я быстро убедился, что этот человек умеет 
смотреть в корень. Уже тогда у меня сложилось прекрасное 
впечатление о нем как о личности и как о талантливом кон
структоре. Я сказал бы, что он был человеком, беспредельно 
преданным своему делу, своим замыслам.

Я с самого начала почувствовал к Королеву расположение, 
и надо сказать, что он всегда также отвечал мне большой 
сердечностью...

1931 год. Вместе с последователем К. Э. Циолков
ского. Фридрихом Артуровичем Цандером участвует в 
создании в Москве научно-исследовательской, опытно
конструкторской «Группы изучения реактивного дви
жения» (ГИРД). Вскоре становится ее руководителем. 
С этого начался путь С. II. Королева в ракетную, а 
потом и в космическую технику.

Сотрудница ГИРД О. А. ПАРОВИНА:
— Первый пуск ракеты 09 на инженерном полигоне Наха

бино в Подмосковье назначили на 9 августа 1933 года. Но по 
техническим причинам его перенесли на 11 августа. Снова 
неудача, двигатель безмолвствует.

— Вот что, товарищи, не будем торопиться, — негромко 
сказал Королев. —Даю вам два дня. Разберитесь.

Заметив огорченные лица своих коллег, улыбнулся:
— Ну, что приуныли? В конструктивном решении ракеты 

я не сомневаюсь. Так что, как говорил Фридрих Артурович: 
«Вперед, на Марс!»

Но, как нередко бывает, один дефект влечет за собой дру
гой. Назначенный Сергеем Павловичем на 13 августа старт 

НА СНИМКАХ: Ю. А. Гагарин с академиком С. П. Королевым на отдыхе после полета Юрия Алексеевича в космос (май 1961 года); 
ма Байконур идет сборка и проверка перед стартом ракет-носителей и космических кораблей «Союз».

в монтажно-испытательном корпусе космодро- 

Фотохроника ТАСС.

снова не состоялся. Разочарование охватило многих. Помрач
нел и Королев. На Техническом совете, где присутствовала 
вся бригада конструктора ракеты М. К. Тихонравова, руко
водитель ГИРД детально разобрал причины неудач, еще и 
еще раз потребовал от механиков проверить все пусковые 
элементы ракеты.

17 августа день выдался погожим. После полудня вторая 
бригада во главе с Королевым и инженером Ефремовым вы
ехала на испытательный полигон... Спокойно и тихо подго-

АКАДЕМИК
товлялась ракета в свой путь. Сердце сжималось при мысли: 
а вдруг опять что-нибудь помешает?

Вот уже Сергей Павлович Королев поджигает бикфордов 
шнур. Мы знаем, что еще минута, одна только минута...

Сердце жутко бьется. Кругом тишина. А эта минута кажет
ся бесконечной. Но что это? Шум. огонь... Ракета будто 
удлиняется. Только когда она медленно и плавно взошла над 
пусковым станком, я сообразила, что она летит.

1933 год. На базе Ленинградской Газодинамической 
лаборатории (ГДЛ), которой руководил И. Т. Клей
менов и Московской группы изучения реактивного 
движения (ГИРД), возглавляемой С. П. Королевым, 
организуется первый в мире Реактивный научно-ис
следовательский институт. Начальником назначается 
II. Т. Клейменов, а заместителем по научной части 
С. 11. Королев.

Герой Социалистического Труда, лауреат Ленин
ской премии М. К. ТИХОНРАВОВ:

— В 1934 году в один из солнечных мартовских дней, мы 
с Сергеем Павловичем Королевым решили поехать посмотреть 
здание, предоставляемое первому Реактивному институту. 
Ярко светило солнце. Мы стояли под аркой дома № 19 по 
Садово-Спасской улице, где работала в те годы Группа изу
чения реактивного движения. Ждали транспорт.

Может быть, под впечатлением февральской встречи с Ци
олковским речь зайца о полете человека в заатмосферное 
пространство — так называли тогда космос. В тридцатые го
ды это для нас была еще сверхзадача. Решение ее даже мы, 
ученые, специалисты, все-таки относили к далекому будуще
му. Мы занимались тогда земными делами, создавая различ
ные летательные аппараты для полета в пределах атмосферы.

— Кто же будет конструировать первый космический ко
рабль? — вслух подумал я.

— Эго будет сложное техническое сооружение, — сказал 
Королев.

Мы стали называть возможные системы корабля будуще
го. И так размечтались, что не заметили, как прошло пол
часа. .

— Да, одному, двум, трем инженерам сконструировать ко
рабль не под силу. Понадобится большой коллектив людей 
самых различных специальностей, — подвел итог нашим раз
мышлениям Королев.

Такой коллектив был создан, и Сергей Павлович стал в 
нем Главным конструктором первых баллистических ракет, 
а позднее и космических систем.

Заслуженный летчик-испытатель СССР, Герой Со
ветского Союза М. Л. ГАЛЛАЙ:

— Как - то раз, еще во время войны, я обратил внимание 
на непривычно быстро несущийся над летным полем пикиров
щик Пе-2, из хвоста которого вырывалось ревущее пламя...

Новинка была очень интересная, и я незамедлительно от
правился знакомиться с ней на край аэродрома, куда подру
лил успевший приземлиться самолет.

— Кто сделал эту штуку? — спросил я у знакомого ин
женера А. Г. Васильченко и выслушал его блиц-лекцию о ра
кетном двигателе и всей ускорительной установке.

— А вот, поговори с ним, — ответил Васильченко и пока
зал на плотного, среднего роста человека, одетого в несколь
ко странный, особенно для летнего времени костюм, куртку 
и брюки из какого-то черного подкладочного сатина.

И в тот же миг я узнал этого человека. Нас познакомили 
еще за несколько лет до начала войны, но после этого еще 
встречаться нам — отнюдь не по нашей воле — не довелось. 
Тем не менее я имел полное представление о нем. Больше 
всего благодаря рассказам моего друга летчика-испытателя 
В. Ц. Федорова, который много поработал с этим конструкто
ром и, в частности, испытывал его «ракетопланер»... Федоров 
говорил о нем очень дружески, тепло.

Я подошел к конструктору, мы поздоровались, отошли не
много в сторону и сели на какие-то валявшиеся у аэродром
ной ограды бревна.

Тогда мы долго проговорили о применении реактивных 
устройств в авиации, о том, что они сулят выигрыш в ско
рости, дальности, высотности полета.

А в заключение Сергей Павлович Королев — а конструк
тором был именно он — вдруг перешел на тему совсем, ка
залось бы, далекую от нашей' беседы — он заговорил об ис
следовании космоса. Я удивился тогда этому и лишь много 
лет спустя понял, что даже в суровые Годы войны он вына
шивал Идеи покорения космического пространства, столь бле
стяще воплощенные им позже.

11946 год. С. II. Королев назначается Главным конст
руктором баллистических ракет в научно • исследова
тельском институте.

Начальник стартовой службы космодрома, пу
скающий А. С. КИРИЛЛОВ:

— Когда рождался космический первенец, среди инжене
ров и конструкторов шли споры: «Каким ему быть по фор
ме?» Выслушав доводы сторон, С. II. Королёв заявил кате- 

горическн:
— Шар, и только шар! — И, не дожидаясь вопросов, объ

яснил свой замысел: — Шар, его форма, условия его обтека
ния с точки зрения аэродинамики досконально изучены. Из
вестны его плюсы и минусы. И это имеет немаловажное зна
чение. Но дело в данном случае в другом. Поймите — пер
вый! Когда человечество увидит искусственный спутник, он 
должен вызвать у всех добрые чувства. Что может быть вы
разительнее шара? Он близок к форме естественных небесных 
тел нашей солнечной системы. Люди воспримут спутник, как 
некий образ, как символ космической эры. На борт спутника, 
считаю, нужно установить такие передатчики, чтобы его по
зывные могли принимать радиолюбители на всех континен-* 
тах. —■ И, повернувшись в сторону баллистиков, — заклю
чил: — Рассчитайте орбиты полета спутника так, чтобы, ис
пользуя простейшие оптические приборы, каждый с Земли 
смог видеть полет спутника.

Ведущий конструктор О. Г. ИВАНОВСКИЙ:
— Прощаясь с нами, Королев еще раз напомнил:
— Везде должна быть стерильная чистота и максимум 

удобств для работы, — и, тут же отдав соответствующие рас
поряжения о переоборудовании нашего рабочего места, снова 
обратился к Нам: — Халаты и перчатки — обязательно. Под 
корпус спутника — бархатное ложе.

— Американцы торопятся свой «Авангард» запустить, — 
неожиданно вставил кто-то из. присутствующих.

КОРОЛЕВ

— Вот именно, — как-то озабоченно заметил Королев. — 
Не имеем мы права отставать в таком важнейшем деле. — 
И с присущей ему твердостью заключил: — И не отстанем. 14 октября 1957 года под руководством С. П. Короле

ва произведен запуск первого в мире искусственного 
спутника Земли. В СССР начата работа по созданию 
пилотируемого космического корабля.

Ведущий конструктор А. И. ИВАНОВ:
—- В одном из клапанов системы ориентации при испытани

ях обнаружили дефект. А я не знал о нем, был в другом по
мещении. Вдруг входит Сергей Павлович, а я сижу и рассуж
даю с товарищами о катапультировании. «Вы; собственно, 
что здесь делаете? Отвечайте, когда вас спрашивают!». Коро
лев был «на взводе». Я молчал. «Почему вы не в монтажном 
корпусе? Вы знаете, что происходит? Да вы что-нибудь знае
те и вообще отвечаете за что-нибудь или нет?» Я молчу. Тог
да он говорит: «Так вот что: я отстраняю вас от работы, я 
увольняю вас! Мне не нужны такие помощники. Сдать про
пуск — ик чертрвой матери, пешком по шпалам!» Хлопнул 
дверью и ушел. «Пешком по шпалам»—■ высшая, степень гне
ва. Пошел в зал. Чувствовалось, что «буря» и там была со
лидной... К вечеру дефект устранили. Пропуск я, конечно, не 
пошел сдавать. Ночью приходит Сергей Павлович к нам. Уже 
смягчился. По мне говорит все же: «Выговор вам обеспечен!» 
А я отвечаю: «Выговор, Сергей Павлович, вы мне объявить не 
имеете права». Вдруг наступила тишина: как это я возра
жаю Королеву? И Сергей Павлович тоже немного растерял
ся, спрашивает: «Это как же мне вас понимать?» -— «А так,— 
говорю, — не можете. Я не ваш сотрудник. Вы меня четыре 
часа тому назад уволили». Замолчал Королев, и вдруг хо
хот: «Ну, купил! Ладно, старина, не обижайся. Это тебе так, 
авансом, чтобы быстрее вертелся».

Космонавт-2 Герой Советского Союза генерал- 
лейтенант авиации Г. С. ТИТОВ:

— Небольшая группа летчиков, готовившихся к полетам в 
космос, во гла«е с Евгением Анатольевичем Карповым (пер
вый руководитель Центра подготовки космонавтов — А. Д.) 
прибыла на космодром во второй половине марта 1961 года. 
К тому моменту уже почти закончилась вся сложная предпо
летная подготовка. Мы знали корабль, отработали управление 
им, морально и физически подготовились к встрече с космо
сом. Но живой ракеты еще не видели, а интерес к ней, сами 
понимаете, был огромный. Вот почему Главный конструктор 
пригласил нас тогда на космодром. Сергей Павлович Коро
лев сам встречал группу на аэродроме — тепло, по-хозяйски 

радушно...
Многие прекрасные улицы, по которым мы ходим сегод

ня, существовали только на ватмане. И удивляться тут не
чему. Космодрому в 1961 году не было и четырех лет. Во
круг поселка, теряясь за горизонтом, лежала степь, степь...

На следующий день нам предложили совершить экскурсию 
по космодрому. Юрий Гагарин, Андриян Николаев, Павел 
Попович, Валерий Быковский, я и еще кто-то из ребят сели 
в автобус.

Побывали в монтажио - испытательном корпусе, наблюда
ли, как проходят испытания ракеты-носителя, корабля. Со
провождающий нас Сергей Павлович с нескрываемой гор
достью говорил о самой ракете, ее технической сложности и 
возможностях, с особой теплотой отзывался о талантливых 
рабочих, воплотивших идеи на практике.

— Только, пожалуйста, ничего не откручивайте, — пошу
тил Главный конструктор на старте. — Здесь нет ничего 
лишнего...

Настал день, и ракету с пристыкованным к ней кораблем 
бережно повезли из монтажно-испытательного корпуса на 
стартовую площадку. Мы наблюдали, как устанавливали всю 
систему вертикально, как заправляли ее потом топливом, как 
еще и еще раз проверяли готовность ракеты и корабля к по
лету. Наконец, 25 марта. Впервые своими глазами увидели 
старт ракеты, унесшей пятый экспериментальный корабль с 
пассажиром — собакой Звездочкой. Следующий, понимали 
мы, поднимет в космос кого-то из нас. Кого?

— Ну, как запуск? — спросил нас Сергей Павлович и, за
метив на лицах нескрываемый восторг, сам же ответил:

— Первый сорт!
Слово «первый» Сергей Павлович произнес протяжно, как 

всегда смягчая звук «р».
Тогда же, при запуске, Сергей Павлович сказал:
— Совсем скоро, друзья, мы будем провожать в космос 

одного из вас. —• И, словно поняв наше настроение, добавил 
твердо: — Не беспокойтесь, дела хватит всем. Полеты только 
начинаются, и все вы будете первыми, каждый в чем-то прин
ципиально новом, своем...

Первый руководитель Центра подготовки космо
навтов А. КАРПОВ:

— Запомнилась одна из бесед Королева с Юрием Гагари
ным и Германом Титовым. Сергей Павлович напоминал кос
монавтам о главных целях, о самой сути полета:

— Вы не только испытатели новой техники. Она уже в из
вестной мере испытана и неплохо зарекомендовала себя. Вы 
прежде всего исследователи. Ученых и конструкторов интере
сует буквально все, но раньше всего — как перенесет кос
монавт условия полета: перегрузки при подъеме ракеты и 
особенно при возвращении на Землю, как воспримет неве
сомость и многое другое. По возможности все надо при
метить, запомнить и доложить по возвращении. Не прене
брегайте мелочами.

Потом, как и следовало ожидать, Сергей Павлович заго
ворил о технической стороне полета, высказав Гагарину и 
Титову несколько важных рекомендаций, касавшихся непред
виденных обстоятельств и особых случаев.

— Буду действовать, как научили, — ответил Юрий.
— Верю. — И как отец сыну:-—Не забывайте о том, что 

мы всегда с вами. Все силы нашего разума и способности 
всех, кто остается на Земле, принадлежат только полету.

— Вы не волнуйтесь, Сергей Павлович, все будет хоро
шо! — Гагарин произнес это так уверенно, что академик, со
биравшийся сказать космонавту еще несколько ободряющих 
слов, невольно рассмеялся.

— Ну вот и поговорили, — и, довольный, повернулся ко 
мне: — Хотел я его подбодрить. А вышло наоборот — он ме
ня.

Когда космонавты ушли, Сергей Павлович сказал о Гага
рине:

— Молодец! Все понимает, все до конца. Предстоит не 
прогулка по степи. А как держится! Позавидуешь — и, не 
скрывая, добавил: — А я вот волнуюсь. Да и вы, по-моему, 
тоже...

Герой Социалистического Труда руководитель 
стартовой команды А. С. КИРИЛЛОВ:

— Вместе с Сергеем Павловичем Королевым спустились в 
бункёр. Начальник группы операторов докладывает:

— Ракета-носитель и корабль «Восток» с космонавтом Га
гариным на борту к пуску готовы. Замечаний нет!

Разрешите объявить пятиминутную готовность!
— Разрешаю!
У первого перископа стоял я. У второго — заместитель 

Главного конструктора Леонид Александрович Воскресенский. 
Человек большой технической эрудиции и кругозора. Пуск 
ракетно - космического комплекса возложен на нас двоих.

Сергей Павлович сидел за маленьким столиком. Помнится, 
придя в пультовую, он прежде всего проверил по телефону 
готовность операторов системы аварийного спасения космо
навта. Затем по радиопереговорному устройству я связался с 
I агариным. Говорил с космонавтом и Николай Петрович Ка
манин. Связь «Бункер-Восток» поддерживал космонавт Па
вел Попович.

Прошло время, предусмотренное графиком работ. Когда 
стало ясно, что ракетно-космическая система готова к пуску, 
с разрешения Королева я через микрофон объявил:

— Внимание всем службам космодрома! Объявляется ми
нутная готовность! Готовность — одна минута.

Крепче сжимаю рукоятки перископа и, не отрывая глаз от 
секундной стрелки хронометра, резко подаю команду:

— Ключ на старт!
— Есть ключ на старт! — отвечает оператор и ладонью 

вгоняет ключ в гнездо.
Сергей Павлович Королев дублирует все мои команды на 

борт Юрию Гагарину. И кажется, что именно он дает их.
— Пуск! — выпаливаю я.
В перископ видно, как ракета сначала медленно, а затем 

все быстрее и быстрее устремляется ввысь. Факел пламени 
бьет в бетон стартовой площадки. И в этот напряженный 
момент раздается гагаринское:

— Пое-ха-ли!
— Это неожиданное и такое подходящее к моменту, по

истине русское, удалое «поехали» в одно мгновение сняло на
пряженно. Все заулыбались, облегченно вздохнули, словно 
сбросили с плеч тяжелый груз.

— Настоящий русский богатырь! — выдохнул Сергей Пав
лович Королев, нс менее нас ошеломленный и обрадованный 
восклицанием. И тут же почти крикнул в микрофон: — Все 
мы желаем вам доброго полета!

112 апреля 1961 года впервые в мире человек под
нялся в космос. Им стал Юрий Алексеевич Гагарин.

Дочь конструктора, хирург, доктор медицинских 
наук, лауреат Государственной премии СССР H. С. 
Королева:

— Я очень люблю бывать на Байконуре. У меня много впе
чатлений. Космодром есть космодром. Мы побывали во всех 
наиболее интересных местах. Кажется, что отец незримо при
сутствует здесь вместе с нами. У памятника — живые цветы. 
Одна из школ носит его имя. А в этом маленьком домике жил 
отец... Переступила порог, и сердце сжалось от боли... Все в 
домике так просто. У изголовья постели — телефон. Какой уж 
тут сон!.. И книги. Чтение было его страстью. И мне о-п. 
дарил книги. Он говорил, что человек без книг, как без воз
духа, жить нс может. Кто-то, помню, рассказывал такой курьез
ный случай. Однажды отец зашел к одному из одаренных инже
неров и был поражен отсутствием в доме книг. Он подошел к 
воображаемой на стене полке и стал вслух называть авторов: 
«Толстой, Пушкин, Есенин .. А вот и Циолковский, Цандер». 
А затем иронически заметил: «У вас прекрасная библиотека, 
но советую вам пополнить ее». И перечислил еще десяток лю
бимых авторов. Через несколько дней отец послал в дар скон
фуженному инженеру редкую брошюру К. Циолковского.

Летчик-испытатель, друг юности И. И. ШЕЛЕСТ:
16 января 1966 года, развернув утром газету, люди уви

дели портрет академика Королева и, читая некролог, поня
ли, что это и есть тот таинственный Главный конструктор, о 
котором дотоле в печати только так, с большой буквы, но 
безымянно, упоминалось.

С портрета приветливо глядели удивительные глаза Сергея 
Павловича, — как у его красавицы матери, — Марии Нико
лаевны. Лицо чуточку светилось улыбкой, будто говорящей: 
«Ну вот, теперь все и узнаете... Н о том, что я натворил для 
вас, ну а попозже и кое-что обо мне».

В последующие дни словно прорвало плотину. Журналисты 
и литераторы всех «цехов» сбились с ног в поисках источни
ков информации о столь невиданном и неслыханном Герое!.. 
И, уподобясь мозаичных дел мастерам, трудились день и 
ночь, воссоздавая как бы из разноцветных осколков образ 
творца на фоне им содеянного.

В народе о нем заговорили как о легендарном инженере 
XX века. Ученые признали его родоначальником практической 
космонавтики. Писатели —- адмиралом Вселенной! И если в 
те дни его не назвали гением, то отнюдь не потому, что 
«абитуриент не дотягивал», — просто слово к тому времени 
несколько «поиздержалось», и люди стали понимать, как ос
торожно, бережно с ним, хрупким, надо обращаться, и что оно 
способно обрести свое вечное хрустальное звучание лишь в 
устах потомков.

Публикацию подготовил
А. ДУНЯШИН.
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Л ОГОДА чудесная: солнце, 
8 ■ легкий морозец, дере

вья в инее, тиха и прекрасна 
лыжня. Все располагает к

фоторепортаж

«Эхо». Бюро действенности
«УРАЛМАШ: СЕГОДНЯ КОМАНДЕ

КОЕ-ЧТО

НУЖНА ПОДДЕРЖКА»
0 ЗДОРОВЬЕ

ГОРИТ РУМЯНЕЦ НА ЩЕКАХ
активному отдыху на лыжной 
базе «Локомотив», куда при
ехали более ста двадцати со
трудников института «Сверд- 
ловскже л дор проект».

В 11 часов один из лучших 
спортсменов, секретарь ко
митета комсомола Ю. Сисьме- 
ков поднял флаг соревнова
ния. Его участников привет
ствовал председатель спорт- 
совета В. Прохоров. И сразу 
начались забеги на пять, три 
километра и на 300 метров 
для самых маленьких.

Лыжи идут отлично. Чуть 
оттолкнешься палками — и 
тебя словно несет сама лыж
ня. Случайно дотронешься до 
дерева, сверху просыплется 
целый поток искрящихся на 
солнце разноцветных блесток 
инея.

Как бывает приятно потре
бовать: «Лыжню!» у впереди 
идущего! И, увы, совсем дру
гие эмоции, если лыжню у 
тебя требует более быстрый 
соперник.

А после третьего километ
ра идти уже труднее. Кажется, 
что финиш так далеко... Но 
вот слышатся подбадриваю
щие возгласы болельщиков,

музыка. Сил сразу прибав
ляется, каждый старается се
бя показать.

Вот финиширует ветеран 
лыжного спорта Георгий Яков
левич Тимошин. Пятьдесят 
пятый сезон, с десяти лет, 
выходит он ежегодно на лыж
ню. И сейчас не очень-то ус
тупает молодым. Георгий 
Яковлевич — фронтовик, ра
дист пехотного батальона. 
Участвовал в соревнованиях 
советских и норвежских вои

нов в честь совместного осво
бождения от фашистов нор
вежского города Киркинес в 
1944 году.

А сколько спортивного 
азарта на детской лыжне! 
Юные спортсмены так стре
мятся быть первыми, что да
же... плачут, если вдруг слу
чается падение или лыжи на
чинают путаться в ногах, не 
желают идти как надо.

Но слезы проходят быстро. 
Устроители праздника не вы

деляют никого из малышей. 
Все ребятишки получают пра
во покататься на мотонартах.

А после стартов — чаепи
тие. Открыты термосы, и под 
деревьями поднимается аро
матный парок вкусного на
питка. Аппетит волчий, и все, 
что принесено с собой, идет 
в дело.

В понедельник проектиров
щики вышли на работу бод
рыми, отлично отдохнувшими. 
Понравились состязания и 
детворе.

В. ГОНЧАРОВ, 
сотрудник института.

НА СНИМКЕ: на лыжне — 
юные свердловчане.

Фото В. ТОВАНЧЕНКО.
ОТ РЕДАКЦИИ: вот как 

«вкусно» рассказал о выход
ном дне наш внештатный ав
тор. Так, что и нам самим за
хотелось побыстрее на бело
снежную накатанную лыжню. 
А вам!

Напоминаем, уважаемые чи
татели, что продолжается объ
явленный газетой «Советский 
спорт» всесоюзный конкурс 
«Лыжня зовет». Приглашаем 
вас активно включиться в 
него.

Так назывался материал, 
опубликованный в «Олимпий
це» 29 октября минувшего 
года. В нем .были подведе
ны итоги выступления фут
больной команды мастеров 
«Уралмаш» в прошедшем се
зоне, а также затрагивался 
ряд вопросов: комплектова
ние, воспитание юных игро
ков. нехватка способной мо
лодежи в массовом областном 
футболе и другие недостатки, 
мешающие в достижении ве
дущим клубом области высо
ких результатов.

Редакция получила ответ 
па публикацию, подписан
ный заведующим, отделом 
физкультуры и спорта Сверд
ловского областного совета 
профсоюзов Л. И. Кузнецо
вым. В нем, в частности, го
ворится:

«Факты. указанные в пуб
ликации «Уралмаш»: сегодня 
команде нужна поддержка» 
были рассмотрены в отделе 
физкультуры п спорта обл- 
совпрофа 14 ноября 1986 года 
с участием председателя обл-

спорткомитета В. В. Лазаре
ва, председателя облсовета 
ДСО «Труд» Б. А. Осминина, 
и, в основном, подтверди
лись. Дополнительно вы
яснилось, что после окон
чания сезона вышел па пен
сию старший тренер 
«Уралмаша» А. А. Морозов, 
перешел на другую работу по 
собственному желанию тре
нер С. С. Порхачев, несколь
ко игроков основного состава 
призваны в ряды Советской 
Армии.

В настоящее время по реко
мендации Спорткомитета 
РСФСР для руководства 
командой приглашены доцент 
Омского государственного 
института физкультуры, кан
дидат педагогических наук , 
К. А. Шперлииг, имеющий 
опыт работы в командах мас
теров, и старший тренер по 
воспитательной работе нижне
тагильской команды «Уралец» 
В. Ф. УсЬнко.

29 декабря на совещании у 
секретаря Свердловского обл- 
совпрофа А. М. Пермякова с

участием профсоюзных и физ
культурных организаций 
производственного объеди
нения «Уралмаш» и Свердлов
ска был одобрен проект 
комплексной программы 
развития футбола в области 
па 1987—1990 годы, с учетом 
выхода и закрепления коман
ды «Уралмаш» в первой лиге, 
а команды «Уралец» — в чис
ле ведущих команд второй 
лиги.

В программе предусмотре
но решение вопросов, касаю
щихся комплектования, фи
нансирования, улучшения ма
териально-технической базы, 
подготовки резерва п т. д.

В ближайшее время эта 
программа будет рассмотрена 
в Свердловском горкоме 
КПСС.

Окончательно вопрос комп
лектования «Уралмаша» и 
«Уральца» к предстоящему 
сезону будет решаться в ап
реле нынешнего года после 
проведения совместного пред
сезонного учсбпо-трепировоч- 
ного сбора».

--------------------  СТРОИТЕЛИ СТРЕЖЕВОГО---------------------

призвание — тренер

ДА РАЗВЕ СЕРДЦЕ ПОЗАБУДЕТ...
И жаркие схватки у ворот, и боль 

поражения, заставляющая забыть об 
ушибах, хорошо знакомы тренеру дет
ской и юношеской команд «Спутник» 
Олегу Свешникову.

В хоккейную команду он пришел в 
тринадцать лет. Все мальчишки мечта
ли о большом спорте. Не жалел и 
Олег сил па тренировках.

После окончания школы стал работать 
на Карпинском машиностроительном за
воде слесарем. В 1972 году вернулся из 
армии на завод и в команду. По-преж
нему русский хоккей остался самым 
серьезным увлечением.

Родился сын Мишка. Мечтал Олег, 
как приведет его на стадион, как будут 
тренироваться вместе. Но нежданно при
шла беда. На одной из тренировок 
Олег получил травму позвоночника.

Потянулись мучительные больничные 
дни. В Свердловске ему была сделана 
сложная операция, длившаяся пять ча
сов. Еще пять долгих месяцев он нахо
дился под присмотром врачей. Затем, 
уже в родном Карпинске, год нс снимал 
гипсовый корсет. Получил инвалидность 
второй группы.

Казалось, какие были, основания у на
дежды., что не сбудутся слова профес
сора Д. И. Глазырина, который сказал:

— Со спортом, Олег, придется Про
ститься...

В один миг перечеркнуты были на
дежды. Хотя именно тогда Олег почув
ствовал, что влюблен в хоккей и не 
представляет без него своей жизни., 

Тяжело было осознавать это в тот 
год, когда после операции и двигаться- 
то почти было нельзя. Трудно было ду
мать об этом и после того, как сняли 
гипс. Болью в каждом суставе отдава
лось любое движение.

Однако привычка быть сильнее об
стоятельств взяла свое.

В 1975 году он вновь пришел на ста
дион. Поначалу помогал А. И. Титову, 
возглавлявшему взрослую хоккейную 
команду. Одновременно тренировал ре
бят.

Думал об одном: не сумел сам, по

пробую помочь мальчишкам найти себя 
в большом спорте.

Победы Олега очевидны. В 1981 году 
команда «Спутник» — серебряный npil- 
зер областного турнира на приз клуба 
ЦК ВЛКСМ «Плетеный мяч». В 
1982-м — чемпион этих соревнований. 
Год спустя вновь серебро, в следующем 
сезоне — чемпионский титул.

В 1985 году, участвуя во всесоюзных 
соревнованиях «Плетеного мяча» в Ди
митровграде, карпинская команда заня
ла пятое место. А в 1986-м ребята до
бились двойного успеха: стали чемпиона
ми области в младшей группе и сере
бряными призерами в старшей.

У Свешникова выросли чемпион ми
ра среди юношей Виктор Нуждин, хоро
шие игроки Николай Рачев, Александр 
Егорычев, Анатолий Коновалов...

Есть у «Спутника» немало своих тра
диций. Одна из них: каждый четверг 
юные хоккеисты приходят па трениров
ку... с дневниками. Если есть двойки — 
не ехать парию на соревнования, хоть 
он и сильный спортсмен. Что такое со
ревнования для мальчишек, объяснять 
не надо. Вот и стараются они не подво
дить ни Олега Григорьевича, ни себя.

Когда я пришла на тренировку, тер
мометр показывал минус сорок. Iio чле
ны команд — и юношеской, и детской — 
были в сборе.

Спросила у ребят:
— Какие главные качества вашего 

тренера?
■— Доброта и требовательность. '
— А каким должен быть хоккеист?

Выносливым, сильным, собранным. 
Готовым всегда помочь.

Дружные ответы па вопросы еще раз 
доказали, чтб живут юные хоккеисты 
одной большой семьей, где каждый не
сет ответственность за другого.

Представьте же, какую горечь и обиду 
вызывают у команды и ее тренера такие 
вот накладки.

Прошлым летом Олег получил для 
своих ребят путевки в городской пио
нерский лагерь. Мальчишки приходили 
с удовольствием. Но не стали руководи

тели машиностроительного завода учи
тывать воспитательной роли тренера, в 
срочном порядке отозвали его на рабо
ту. Сорвались у команды тренировки.

Другой пример. Как победитель пер
венства города по футболу на приз клу
ба ЦК ВЛКСМ «Кожаный мяч» коман
да должна была участвовать в област
ных соревнованиях. Но (по неизвестным 
причинам) горком комсомола ие отпра
вил в обком ВЛКСМ заявки на участие. 
Б итоге остались ребята не у дел.

Еще один важный вопрос. Думается, 
доказал Свешников, что тренерская ра
бота — его призвание. А ведь далеко нс 
всем удается это трудное дело — вос
питывать мальчишек. Не будет ли боль
ше пользы, если станет Олег Григорье
вич освобожденным тренером?..

А пока забот у него все прибавляется. 
С минувшего года Олег учится в Сверд
ловском техникуме физической культу
ры.

Кажется, что слова из песни о трене
рах, помните: «Да разве сердце позабу
дет того, кто хочет нам добра? Того, 
кто нас выводит в люди, кто нас, выво
дит в мастера...» — они о нем.

Е. ЛОСКУТОВА.
Карпинск. ,

Срочно в номер!
Когда материал об Олеге Григорье

виче Свешникове и его воспитанниках 
был уже подготовлен к печати, пришло 
приятное сообщение из Нижней Туры, 
где в состязаниях па призы клуба ЦК 
ВЛКСМ «Плетеный мяч» соревновались 
сильнейшие команды страны, в соста
ве которых выступали ребята 12—13 
лет. Первое место и титул чемпиона 
завоевали мальчишки из Карпинского 
«Спутника», тренирует которых 
О. Свешников. Большой вклад в победу 
внес капитан «Спутника», признанный 
лучшим нападающим турнира — Ми
ша Свешников.

Поздравления принимал также ниж
нетуринский «Старт» — бронзовый 
призер (тренер П. Кулаев).

Они почти ровесники, известный всей стране 
молодой город Стрежевой и его жители. У 
Всесоюзной ударной стройки возраст самый 
комсомольский — 20 лет. Совсем ненамного 
старше посланцы свердловского комсомола 
электрик Григорий Бородачев и каменщик 
Виктор Титаренко. Выросли ребята в Красно- 
турьинске, а после службы в армии решили 
поехать туда, где пульс жизни — самый на

пряженный, где хватает трудных дел для их 
сильных надежных рук.

Увлечение спортом у обоих давнее. И, не 
теряя времени, пришли парни в секцию тяже
лой атлетики, где тренером Геннадий Соло
губ. Спешат она теперь сюда в любую сво
бодную минуту.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Томская область.

—------------ -—--------------------- ------------------ ------ —----- ------ с возвращением!
Ав ОГДА диктор Свердлов.
я® ского Центрального ста

диона объявил, что в январе 
состоятся игры чемпионата 
России по хоккею с мячом 
между женскими командами, 
над трибуной прокатился гул. 
Удивления? Одобрения? Навер
ное, вопросительным был этот 
гул.

Впрочем, большого удивле
ния у знатоков русского хоккея 
объявление не вызвало, так 
как эта игра в исполнении 
представительниц прекрасного 
пола лишь возвращается на 
стадионы. Получает права 
гражданства по решению Гос
комспорта СССР, принятому 
год назад в целях дальнейше
го развития хоккея с мячом в 
нашей стране. Одним словом, 
возвращается хоккей наших 
бабушек, явившийся впервые 
па свидание со зрителем более 
шестидесяти лет назад.

Да, 26 декабря 1925 года в 
Москве на Патриарших прудах 
(ныне Пионерских) состоялся 
первый официальный матч жен
ских команд: «Красная Прес
ня» и спортсменки Централь
ного дома физического воспи-

ХОККЕЙ НАШИХ БАБУШЕК
тания сыграли вничью — 0:0. 
А несколько дней спустя в пер
вом чемпионате Москвы стар
товали семь команд. И уже из 
столицы плетеный мяч покатил
ся дальше.

На смену чемпионату .при
шел Кубок СССР, биография 
которого оказалась значитель
но длиннее. Он разыгрывался 
с 1937 по 1947 год (кроме во
енных 1942—44 годов). Пос
ледний официальный турнир 
прошел в Иванове в 1952 году.

В первом розыгрыше Кубка 
СССР участвовало 16 команд. 
А перед войной — уже 960! И 
популярность женского хоккея 
с мячом по нынешним меркам 
была просто беспримерной: 
матчи собирали по 20, 30 и да
же 40 тысяч зрителей!

Елизавета Емельянова, Вера 
Прокофьева и Мария Горш
кова, хоккеистки московского 
«Буревестника», становились 
шесть лет обладательницами

Кубка. Получили почетное зва. 
ние заслуженных мастеров 
спорта, причем было это в гроз
ном 1943-м.

Но потом «кто-то где-то» ре
шил, что хоккей с мячом вре
ден девушкам. Целых сорок 
лет потребовалось, чтобы вос
становить статус этой игры. А 
о «вреде» ее говорит нынеш
ний председатель женской ко
миссии Всесоюзной федерации 
хоккея с мячом Е. И. Емель
янова:

— Кто сказал, что хоккей с 
мячом вреден для женщин? 
Ничего подобного! Мы все про
жили долгую и интересную 
жизнь, я 50 лет проработала на, 
заводе, награждена орденом 
Ленина. Лишь недавно ушла 
на пенсию.

Вслед за москвичками в хок
кей с мячом стали играть в 
Ленин: рале, Архангельске, Пет
розаводске, Свердловске и дру
гих городах. В отчетах, начи

ная с четвертьфиналов Кубка 
СССР, я насчитал тридцать од
ну команду из уже названных 
городов, а также Калинина, 
Горького, Иванова, Краснояр
ска, Куйбышева, Омска, Каза
ни, Люберец... Даже предста
вительницы Украины — хокке
истки Харькова — играли в 
Кубке.

Свердловск представляли 
уже во втором розыгрыше Куб
ка страны в 1938 году дина- 
мовки, уступившие «Торпе
до» из Москвы — 0:3. В 1940 
году на всесоюзную арену про
бился и свердловский «Локо
мотив», лучшим достижением 
которого был выход в полуфи
нал. А после войны и сборная 
Свердловска выступала в иг
рах Кубка.

...И вот — второе рождение 
женского хоккея с мячом. 
«Первой ласточкой» стал по
казательный матч между 
командами Иркутска и Ново-

сибирска во время междуна
родного? турнира на приз га
зеты «Советская Россия» в 
Иркутске в феврале минув
шего года. Сенсация — 45 ты
сяч зрителей!

А вот мнение старшего тре
нера свердловского СКА 
А. Сивкова:

— Я видел в Москве матч 
женских команд. Зрелищный 
хоккей. . .

■ Ü? АК обстоят делй в Сверд- 
ловске? При спортклубе 

армии создана женская 
команда, в которую вошли 
представительницы хоккея на 
траве, конькобежного спорта. 
Это — студентки, молодые 
работницы, служащие. Девуш
ки в своем первом матче вы
играли у детской команды 
СКА, но юношам уступили. 
Тренирует команду ветеран 
хоккея с мячом мастер спор
та международного класса 
Валерий Попков.

Первый выход команды на 
лед — 17 января. В этот день 
на Центральном стадионе 
Свердловска хозяйки будут 
принимать пермячек. 18-го — 
повторный матч. Начало в 13 
часов. Приглашение вполне 
официальное!

В эти дни в шести городах 
России стартует чемпионат рес
публики, в котором выступят 
команды Хабаровска, Иркут
ска, Красноярска, Барнаула, 
Новосибирска, Омска, Сверд
ловска, Перми, Москвы, Мос
ковской области, Ульяновска 
и Архангельска. 21 февраля 
станет известно имя чемпиона 
России.

А в марте в Норвегии прой
дет уже первый чемпионат 
Европы. Он будет эксперимен
тальным. Девушки будут иг
рать на полях уменьшенных 
размеров. Правда, участие со
ветской сборной пока под 
вопросом...

А русским хоккеем всерьез 
заинтересовались девушки в 
Голландии, Дании, ФРГ, не 
говоря уже о наших сканди
навских соседях — Швеции, 
Норвегии и Финляндии. Сей
час создано уже более тысячи 
женских команд. Есть надеж
да, что женский хоккей ста
нут. культивировать также и 
остальные члены Международ
ной федерации хоккея с мя
чом — СШ.А, Канада.

Мы же не хотим отставать 
от своих северных соседей. 
Поэтому расширяется в стране 
география популярной игры, 
готовится смена юных хокке
исток.

Впервые в соревнованиях на 
призы всесоюзного "клуба 
«Плетеный мяч» в Сыктывкаре 
в зимние каникулы померились 
силами команды девочек Ар
хангельской, Омской и Киров
ской областей, победили юные 
хоккеистки Москвы и Сыктыв
кара.

Первые шаги хоккея наших 
бабушек. С возвращением!

Н. КУЛЕШОВ.

ДИАГНОЗ ЗА ПЯТЬ МИНУТ
ЯПОНСКИЕ ученые разра

ботали оригинальный метод, 
позволяющий пациенту за 
пять минут пройти полное об
следование, не посещая врача. 
Основой системы является ан
кета, содержащая 233 вопроса. 
Данные анкеты запускаются в 
специальный компьютер, кото
рый сообщит о состоянии 
здоровья человека и посоветует, 
к какому врачу обратиться.

ЗЛОВЕЩИЙ РИСК
НЕДАВНО были опублико

ваны результаты массового 
исследования в Канаде. Его 
целью было установить при
чины, приводящие к раковым 
заболеваниям и мужчин в ак
тивном возрасте. Канадские 
ученые установили: мужчины, 
работающие в барах, болеют 
раком в шесть раз чаше. Вто- 

. рию строку занимают ,маляпы. 
Но главная причина заболева
ния — злоупотребление алко
голем и курением! Исследова
ния. показали также, что риск . 
заболеть раком среди безра
ботных в 20 раз выше.

КОЛЛЕКЦИЯ ЯДОВ
770 МНЕНИЮ американ

ских специалистов, сигарет
ный дым состоит из 1200 раз
личных химических соедине
ний. Наиболее опасным ком
понентом. как известно, явля
ется никотин. Однако не толь
ко он угрожает курильщикам. 
Кроме никотина, табачный дым 
содержит около 500 канцеро
генных вешеств, в том числе 
и радиоактивные вещества. 
Американские ученые подсчи
тали, что человек, выкури
вающий в день более 30 си
гарет, получает дозу радиации, 
равную той, которая попадает 
в организм в результате 300 
рентгеновских снимков.

ГЛАВНЫЙ ВИНОВНИК -
НАСЛЕДСТВЕННОСТЬ

ПЕРЕХОДИТ ли предрас
положенность к ожирению по 
наследству? На этот вопрос 
недавно ответили датские уче
ные. Оказалось, что в боль
шинстве случаев не способ пи
тания, а наследственность — 
главный виновник ожирения. 
Это не означает, что подобная 
связь неизбежна. При умерен
ном питании и подвижном об
разе жизни можно с успехом 
бороться со склонностью к пол
ноте.

В ПОГОНЮ!
73 МАГАЗИНЕ самообслужи

вания английского города 
Бридженд мошенник украл би- 
тылку виски. Это заметил 29- 
летний Майкл Уорд и бросил
ся в погоню. Майклу пришлось 
бежать свыше километра, по
ка он не задержал преступ
ника. В этом незначительном 
событии удивительно только 
одно: Майкл уже два с поло
виной года живет с переса
женным сердцем...

КАК МАЛО МЫ ХОДИМ
ОДНА из британских обив

ных фирм опубликовала инте
ресные сведения о подвижно
сти. человека. Оказывается, 
еще сто лет назад человек 
проходил за свою жизнь в 
среднем семьдесят пять тысяч 
километров. В наши дни «-бла
годаря» развитию средств 
транспорта люди стали менее 
подвижными. Теперь человек 
проходит в течение жизни 
только 42 тысячи киломе^^ов.

ОТКРЫТИЯ С «БОРОДОЙ»
7? ПОИСКАХ эффективных 

средств против бессонницы в 
клинике нервных заболеваний 
при Мюнхенском университете 
решили испытать на взрослых 
людях детскую колыбель. Экс
перименты. проведенные в те
чение нескольких ночей под
ряд, показали, что монотонное 
ритмичное покачивание дейст
вует на взрослых столь же 
эффективно, как и на младен
цев.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 2-го тиража 

лотереи «Спортлото. «6 
из 45» и «5 из 36». состояв
шегося 11 января 1987 гола.

«6 из 45»: 13, 27, 34. 37.
42. A3.

«5 из 36»: 5, 11, 13 14. 29. 
(ТАСС).

Редактор В. ТЕПЛЫХ.
Т

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СРЕДА. .14 ЯНВАРЯ
7.00 — Утренняя зарядка.
7.10 — Мультфильм.
7.20 — «Поет и танцует мо

лодость».
7.30 — «Время».
8.15 — «Отзовитесь, горни

сты!».
8.45 _ «Штрихи к портрету 

В. И. Ленина». Художествен

ный телефильм. Фильм 1-й. 
«Поименное голосование».

10.15 — Играет камерный ан
самбль «Концертино».

10.35 — «Сегодня в мире». 
По окончании — Свердловск. 
Информационная программа 
«День за днем».

15.30 — Новости.
15.45 — «Всегда с хлебом». 

Документальный фильм.
16.15 — «Здравствуй, музы

ка». Выступает Большой дет
ский хор ЦТ и ВР.

16.45 — Премьера докумен
тального фильма «Камаль Аб
дель Насер».

17.35 — «Мы —юность рабо
чего класса». Выступление ху
дожественных коллективов 

профтехобразования СССР.
18.10 — «Человек и закон». 

Борьба правоохранительных 
органов с пьянством и алкого
лизмом.

18 40 — «Рассказы старого 
моряка». Мультфильм.

19.G0 — Новости.
19.10 — «Штрихи к портре

ту В. И. Ленина». Премьера ху
дожественного телефильма. 
Фильм 2-й. «Полтора часа в ка
бинете Ленина».

20.30 — «Время».
21.05 — «Крупным планом — 

человек». «Луньков и его ге
рои».

22.25 — «Сегодня в мире».
22.40 — Играют лауреаты 

VIII Международного конкурса 
им. П. И. Чайковского Дж. Пи
терс (скрипка, Австралия) и 
Б. Дуглас (фортепиано, Велико
британия).

«ДУБЛЬ-4»
8.15 — Утренняя гимнастика.
8 30 — Программа передач.
8.35 — Учебная программа.
12.05 — Новости.
12.10 — «На экране — кино

комедия». «Девчата».
15.15, 17.15 — Новости.
17.25 — Свердловск. «Хрони

ка дня».
17.30 — «Твоя рабочая 

честь». Репортам; с завода им. 
Воровского.

18.00 — Реклама.
18.05 — «Реформа ставит 

вопросы».
18.50 — «Архитектурные про

гулки с фотографом В. Борисо
вым».

19.20 - Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — «Для Bce?t и для 

каждого».

20.15 — «Народные мело
дии».

20.30 — «Время».
21.05 — «На экране —киноко

медия». «Карнавальная ночь».
22.20 ■— .Свердловск. Инфор

мационная программа «День 
за днем»

22.40 — МОСКВА. Новости.
22.55 — Свердловск. Кубок 

европейских чемпионов. «Ура
лочка» — «Уйпешт Дожа» (Вен
грия).

Ill ПРОГРАММА
17.30 — «Содружество».
18.00 — «Служу Советскому 

Союзу’».
19.00 — В. А. Моцарт. Кон

церт № 13.
19.30 — Свердловск. Теле

фильм. «Николай Трофимов».
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — Свердловск. Новости.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
15 I премьера ТАЙНЫЙ

БРАК

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

14 I ДИКАРЬ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

14 1 ИСКУССТВО БЫТЬ 
ЖЕНЩИНОЙ

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
15-1 в 19 час. премьера

НЕДОРОСЛЬ
Билеты действительны.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопи

ческий) — О странностях 
любви. Ученик лекаря.

СОВКИНО — Под огнем 
(две серии).

ТЕМП — Потерпевшие 
претензий не имеют. Спар
так.

САЛЮТ Корона Рос
сийской имперйц, или Сно
ва неуловимые. 55 градусов 
ниже нуля.

УРАЛ — Глобальный прес
синг. Вертикаль.

ДК нм. СВЕРДЛОВА — 
Новые амазонки.

МИР Новые амазонки.
СТРЕЛА — Год теленка.

БУРЕВЕСТНИК — Новые 
амазонки.

СОВРЕМЕННИК — Новые 
амазонки.

ЮЖНЫЙ — Размах 
крыльев. Письма мертвого 
человека.

ПОГОДА
14—15 января пт области 

ожидается переменная об
лачность. на севере неболь
шой снег, слабые метели, 
на юге местами небольшой 
снег, ветер северо-запад
ный, 5—10 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью 33 38. местами до 43. 
днем 27 — 32: 14 января на 
севере ночью 23 — 28. днем 
19 — 24 градусов мороза.
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